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Nuestra Sierra Oeste se 
dispone a celebrar la 
Navidad por todo lo alto. 

Los diferentes ayuntamientos han 
confeccionado con gran esfuerzo 
sus programas para ofrecer a 
vecinos y visitantes unas fiestas 
a la altura de las fechas en las 
que nos encontramos. La melodía 
de los niños de San Ildefonso ya 
está sonando, lo que indica que 
la Navidad ha llegado. Desde 
A21, queremos ofrecer a nuestros 
lectores una muestra de las ofertas 
de los municipios de la comarca, 
que cada vez son más ricas y 
variadas. Al mismo tiempo, 
aprovechamos para felicitar 
las fiestas a nuestros lectores 
y anunciantes, deseándoles lo 
mejor para este 2024 que está a 
la vuelta de la esquina. FOTO: 
Rozas de Puerto Real.

www.a21.es

FELIZ NAVIDAD



2
www.a21.es

Diciembre 2023
www.a21.es

Diciembre 2023 3ACTUALIDADOPINIÓN

Director: J.J. Huertas
Email: 

redaccion@a21.es

Colaboradores:
Mar García Ramírez
Javier Fernández
 Sergio Lizana

Arancha Sánchez Bueno
Fernando Huertas
Jaime Amor Valero

J. Pascua
Dionisio Sánchez 

Pablo Alonso Hernández
Miguel Ángel M. Artola 

Enrique Jurado
Bárbara del Campo

Julio Reoyo

Director comercial:
Antonio Botella

Telf.: 635 159 135  
publicidad@a21.es

www.a21.es
Depósito legal: 

AV-194-07

Grupo A21
Sierra Oeste S.L.
Teléfono de contacto:

91 864 21 39
Dirección:

Avda. Madrid, 13
28650 Cenicientos

(Madrid)
Correo electrónico
redaccion@a21.es

A21 no se hace responsable
de la opinión de sus colaboradores

La Navidad y los buenos propósitos

La imagen del pastorcillo po-
bre del portal de Belén es si-
nónimo de Navidad. Siempre 

recordamos a aquellos que pasan 
frío, hambre, necesidades... En los 
discursos institucionales, en las fe-
licitaciones, y hasta en los villanci-
cos, es habitual encontrar peticiones 
para que tengamos en cuenta a los 
más desfavorecidos. Sin embargo, lo 
cierto es que cada vez estas fechas 
son menos solidarias y el despilfarro 
se vuelve más común. Lo normal es 
tirar la casa por la ventana, ya sea 
por la compra de regalos, la deco-
ración sobrecargada, el desperdicio 
de alimentos o incluso por exóticos 
viajes; el gasto navideño suele ser, 
resumiendo, desorbitado.

Durante el mes de diciembre, se 
estima que el número de residuos 
diarios aumenta en un 30 %. Estos 
desechos provienen de alimentos, 
bolsas de la compra, papel de re-
galo, lazos y cintas decorativas, y 
se elevan a casi 20.000 toneladas 
diarias aproximadamente. Las Na-
vidades suponen además el mayor 

derroche energético del año. Por 
un lado, la compra de artículos de 
regalo se traduce en la emisión de 
gases contaminantes, como los de 
efecto invernadero, que contribuyen 
al calentamiento global y provocan 
cambios en el clima.

A esto se suma otro gran pro-
blema medioambiental de esta épo-
ca: la contaminación lumínica y su 
consecuente gasto energético. Las 
luces de Navidad que decoran nues-
tros hogares, calles y tiendas son 
una fuente significativa de consumo 
eléctrico, lo cual también conlleva 
un aumento de las emisiones de 
dióxido de carbono. De media, las 
luces ornamentales navideñas en 
las ciudades españolas se encienden 
unas 200 horas desde finales de no-
viembre hasta el día de Reyes, se-
gún datos de la Fundación Adeces.

En este contexto, no es de extra-
ñar que casi un 77 % de la población 
española esté muy preocupada por 
el cambio climático, según el baró-
metro correspondiente a noviembre 
de 2023 del Centro de Investiga-

El proyecto que los españoles 
construimos con la 
Constitución de 1978 se 

encuentra actualmente bajo una seria 
amenaza. Sánchez parece dispuesto a 
cualquier cosa con tal de mantenerse en 
el poder, razón por la cual ha incluido 
en su gobierno a fuerzas de izquierda 
radical y ha buscado el respaldo 
de los separatistas para bloquear la 
formación de un gobierno liderado por 
la lista más votada. Se ha reunido con 
un fugitivo de la justicia, cediendo ante 
un chantaje sin precedentes. Además, 
ha declarado abiertamente su conflicto 
con la judicatura para satisfacer las 
demandas de Puigdemont y sus 
seguidores, socavando la separación 
de poderes. Al mismo tiempo, ha 
reducido el papel de control que el 
Parlamento ejerce sobre el Ejecutivo, 
sometiéndose a los designios de 
una minoría insignificante. Los 
independentistas han detectado la 
debilidad y no tardarán en imponer su 
deseo de convocar un referéndum de 
autodeterminación, marcando así el 
primer paso hacia el secesionismo. La 
alianza con los comunistas es la gota 
que colma el vaso: se prioriza a los 
inmigrantes extranjeros por encima 
de los españoles, quienes salen 
masivamente a la calle en protesta, 
un claro indicativo de que nuestra 
sociedad está cada vez más dividida, 
más rota.

Los partidos de derechas en 
este país tienen la costumbre 
desfavorable de proclamar la 

quiebra del Estado español cada vez 
que los resultados electorales no les 
favorecen. El señor Feijóo, quien se veía 
en La Moncloa antes de las elecciones, 
se ha unido a otros seguidores del 
franquismo para denunciar que el 
gobierno, legítimamente designado 
por el Parlamento, pretende desintegrar 
España con el respaldo de separatistas 
vascos y catalanes. Aznar también lo 
hizo en su momento, y su pronóstico 
no se materializó. El hecho de que 
cientos de personas, incitadas por el 
PP y Vox, se concentren frente a la 
sede del PSOE en Ferraz profiriendo 
gritos de “Viva Franco” e insultando 
a Sánchez y a su madre no implica 
que España esté en peligro. Quienes 
se autodenominan patriotas están 
causando un daño mayor, apropiándose 
de los símbolosde todos y excluyendo 
a aquellos que, por ejemplo, hablan 
un idioma diferente al castellano. 
No se dan cuenta de que, por mucho 
que insistan, España es diversa, un 
conjunto de naciones con su propia 
cultura y sentimiento, inalienables. 
Este es el momento propicio para 
subsanar las deficiencias de la Carta 
Magna que no pudieron abordarse 
debido al temor existente entonces 
hacia aquellos que no deseaban el fin 
de la dictadura franquista.

DULCE SALADO

¿Se está rompiendo 
España?

Tolomeo Copérnico

ciones Sociológicas. Por tanto, si 
la Navidad es sinónimo de buenos 
propósitos, ¿por qué nos olvidamos 
del planeta en este periodo del año?

Los consumidores gastan de 
media un 12 % más en cada acto 
de compra durante la temporada 
navideña, según el informe “Con-
sumo y tendencias en Navidad”, 
elaborado por la consultora Kantar 
Worldpanel. El protagonista de este 
hiperconsumismo son los regalos 
navideños, que cada vez más se 
compran de manera online. Sin em-
bargo, comprar regalos procedentes 
de destinos lejanos no es una prác-
tica recomendable para el medio 
ambiente. Antes de darle al botón 
de “añadir al carrito”, identificar el 
origen del producto, desde dónde 
viajará hasta llegar a tu casa y de 
qué forma, puede llevarte a apostar 
por el comercio local, no solo para 
reducir la competencia desleal de 
las grandes superficies, sino tam-
bién para ahorrar muchos gramos 
de dióxido de carbono derivados de 
su transporte.

Las imágenes del mes
El Museo Adolfo Suárez de Cebreros 
recibe en Mieres el Premio Serondaya 
a la Innovación Cultural

El Museo Adolfo Suárez y la Transición fue distinguido 
el 15 de diciembre en Mieres (Asturias) con el Seron-
daya 2023 “Premio Ciencias de la Cultura Humana”. 
Este reconocimiento se debe a su proyecto educativo, 
desarrollado desde hace varios años, que apuesta por 
la innovación educativa al integrar la historia contem-
poránea y la ciencia y tecnología en colaboración con 
la Agencia Espacial Europea. Además, se consolida 
como un elemento esencial en la vinculación Ávila-As-
turias a través de la educación con el Foro de Comuni-
cación y Escuela.
Pedro Sánchez, teniente de alcalde del Ayuntamiento 
de Cebreros, y Cristina Blanco, directora-Gerente del 
MAST, fueron los encargados de recibir este premio 
que reconoce la labor del MST desde que puso en mar-
cha el proyecto MAST. Miles de estudiantes, con eda-
des comprendidas entre los 3 y los 18 años, han pa-
sado por Cebreros para aprender sobre el proceso de 
la Transición política liderada por Adolfo Suárez y la 
importante labor científica desarrollada por la Agen-
cia Espacial Europea desde la localidad cebrereña.
Durante la gala, Cristina Blanco expresó que este pro-
yecto “forma a los jóvenes para que defiendan en el 
futuro la democracia y aprendan la implicación del de-
sarrollo tecnológico en nuestro día a día”.
Desde el Museo Adolfo Suárez y la Transición, el Ayun-
tamiento de Cebreros y la Diputación de Ávila desean 
agradecer a la Asociación Cultural Serondaya, al Con-
ceyu de Mieres y a Luis Felipe Hernández por este re-
conocimiento, así como a toda la comunidad educati-
va de las diferentes autonomías españolas. Año tras 
año, esta comunidad educativa visita Cebreros, res-
paldando un proyecto educativo innovador en el que 
los alumnos/as disfrutan y aprenden plenamente.
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Pastorcillo navideño en Plesimar
(A Antonio Gala, que habla-

ba y escribía como si siempre 
fuera Navidad)

A principios de diciembre, 
me colocaron junto a 
otros compañeros de di-

versos oficios campestres en el 
escaparate de Plesimar, tienda 
de mercería y regalos que Al-
fonso y su mujer, Pili, tienen en 
la Plaza de Cadalso. Enseguida, 
algunos colegas se fueron 
contentos en manos 
de niños acompa-
ñados de sus ma-
dres.

El Día del 
Gallito hubo 
mucho trajín y 
fuimos muy vi-
sitados por pe-
queños que 
llevaban bu-
fandas y sus 
manos enguantadas 
sosteniendo un li-
bro (Las Maravi-
llas del Mundo), 
y una carterita de 
plástico contenien-
do el aguinaldo en 
forma de perras gor-
das, dos reales y 
algunas pesetillas. 
También sujeta-
ban un mazapán 
pequeño en forma 
de gallo, ellos lo 
llamaban “gallito”, 
que les habían regala-
do junto al libro aque-
lla misma mañana en la escuela. 
Nada se olvida. Yo no me olvido 
de nada. Sucede que, como soy 
de barro, hay cosas que no en-

tiendo bien y parece que no las 
recuerdo.

A mediodía, de la mano de 
su madre, apareció en Plesimar 
un niño muy rubio con expre-
sión melancólica. Ella compró 
unas pequeñas y humildes zam-
bombas revestidas con papel de 
colores, unas finas panderetas 
de piel y también unos gorros 
adornados con estrellitas dora-
das que rodeaban el cartelito de 

Feliz Navidad. El 
crío extendió su 
dedo índice, me 
señaló y excla-
mó: “¡Yo quie-
ro ese pastor!” 
La madre le 

indicó que no se 
señalaba con 
el dedo. Él, 
sin bajarlo, 

insistió: “Bue-
no, yo quiero ese...”

La tarde que 
montaron el naci-
miento en su casa, 
él me colocó en lu-
gar preeminente. 
Se me veía más 
que a los Reyes, 
tanto como al 
Portal de Belén y 

parecía tan grande 
como el Castillo 

de Herodes. “¡Para 
eso es mío!”, musi-

tó bajito. Cuando 
pasaron los Re-
yes Magos me 

envolvió en un 
papel de periódico y me introdu-
jo con otras figuras en una caja 
grande de cartón. Yo me dormía 
y él, muy feliz, me despertaba 
todas las Navidades una semana 
antes del “Gallito”.

Tiempo después le encontré 
muy crecido. Me cogió delicada-
mente con sus manos y noté que 
miraba sin ver. El día 24 llegó 
acompañado de una chica muy 
guapa. Estaba más animado que 
nunca. Medité que aquella com-
pañía era lo que le hacía pensar 
y ausentarse del lugar. “Ése es 
sólo mío”, dijo acariciándome. 
Creo que así quiso presentarme. 
Yo sabía que las otras figuritas 
eran mejores, más grandes, más 
bonitas… Él me rozó suave con 
sus dedos y susurró: “Éste es 
sólo mío.” Yo me emocioné…

Él es ya tan mayor como sus 
padres cuando lo conocí, pero yo 
sigo siendo igual. A pesar de que 
la mayoría prefiere el árbol, él 
sigue montando el Nacimiento. 
Me toma sonriendo (¿por qué me 
entristecerá tanto su sonrisa?) 
Me pone delante de un Portal 
que yo no conozco -es nuevo, ro-

deado de figuras distintas a las 
de entonces. Se queda un rato 
observándonos con esa cara que 
se le pone cuando no está don-
de está. Yo sé que las cosas de 
dentro, aunque le vayan bien las 
de fuera, no le marchan. No sé 
si será verdad, pero lo presiento. 
Tantos años compartiendo este 
cariño que sé cuánta pena cabe 
en un villancico y en su tristeza.

El año pasado arribó al pue-
blo desde un país lejano. Nevaba 
como si los copos fueran plumas 
desprendidas de las alas de los 
ángeles. Sus sobrinos: Alex, Ca-
rolina, Javier, Jorge, Luna, Mar-
tín, Moisés, Santiago… le canta-
ron una cancioncilla cadalseña 
de Navidad al recibir sus regalos: 
“…Tenemos que echar una co-
pla por encima de un laurel para 
que el niño Dios le dé mucha 
salud a nuestro tío Manuel…” 
Cuando se quedó solo me tocó 

la cara con la yema de sus de-
dos pequeños: “Soy feliz, pas-
torcillo.” Tuve miedo, sé que es 
una tontería, pero lo tuve. ¿Qué 
sucederá esas Navidades cuando 
él ya no me saque de la caja, ni 
se tome una copa en Nochevieja 
mirándome emocionado, ni es-
cuchemos el Concierto de Año 
Nuevo con lágrimas en los ojos 
y ni tan siquiera deposite dicho-
so los juguetes junto al Belén la 
Noche de Reyes? Si sé que es 
Navidad y él no viene a buscar-
me, cerraré los ojos y me dejaré 
caer desde lo alto del armario. 
Sin él yo no quiero dormirme en 
una caja guardada en el maletero 
del guardarropa mirando hacia la 
Peña Muñana. Tampoco quiero 
seguir siendo pastorcillo de Na-
cimiento en este pueblo tan bue-
no, tan melancólico y tan alegre 
que él tanto ama: Cadalso de los 
Vidrios…

Miguel Moreno González

CADALSO DE LOS VIDRIOS

FOTO: Miguel Moreno González. Navidad 2017.
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Rafael Pérez González, 
Ingeniero Técnico en To-
pografía, es profesor en 

la Escuela de Edificación de la 
Universidad Politécnica de Ma-
drid. Además, compaginaba su 
trabajo con el compromiso que 
adquirió en la anterior legisla-
tura con el pueblo que vio nacer 
a su familia, siendo el primer 
Tte. alcalde hasta que la exal-
caldesa, que llevaba 12 años en 
el Ayuntamiento (8 años como 
alcaldesa), le destituyó de su 
cargo por diferencias en cuanto 
a la gestión Municipal. En esta, 
advirtió varias irregularidades y 
falta de transparencia en diver-
sos temas que afectaban seria-
mente a Santa María del Tiétar 
y sus vecinos, quedándose solo e 
intentando defender a su pueblo 
a pesar de la falta de transparen-
cia que se tuvo con él, al negarle 
información a la que tenía dere-
cho por su condición de concejal 
electo. No obstante, este esfuer-
zo y dedicación, a pesar de tra-
bajar en su profesión en Madrid, 
le dieron sus frutos cuando los 
vecinos le dieron su confian-
za a Por Ávila, obteniendo tres 
concejales con el 35,66% de los 
votos y el apoyo de la concejala 
del PSOE, logrando así alcanzar 
el gobierno municipal en las pa-
sadas elecciones municipales. 
El coordinador general de Por 
Ávila y portavoz de este grupo 
político en la Diputación, Carlos 
Jiménez, destacó del candidato 
“el gran conocimiento no solo 
del pueblo, sino también de la 
política local”. Todo ello, unido 
al “gran equipo” que presentó a 
las elecciones del 28 de mayo, le 
ha hecho ser “una gran opción 
de cambio para Santa María del 
Tiétar”, con el objetivo de “me-
jorar la administración munici-
pal”.

¿Su partido está logrando 
muy buenos resultados; cuál 
cree que es el motivo?

Considero que mi actual par-
tido XAV ya ha adquirido una 
experiencia importante, aunque 
sea un partido joven con poco 
más de 4 años. Esto se debe a 
la gran capacidad de trabajo, de 
preparación, de esfuerzo y de 
preocupación por todos los abu-
lenses, sean del municipio que 

sean, grande o pequeño. No me-
nos importante es la consecución 
y logro de importantes cambios 
en toda la provincia en cuanto al 
tipo de política y gestión que se 
está llevando a cabo, rompien-
do con la visión de cortijo en la 
gestión municipal, provincial y 
autonómica, manida por la re-
petición una y otra vez de los 
mismos dirigentes en distintos 
cargos e instituciones en Ávila.

¿Cómo es su relación con el 
resto de fuerzas políticas mu-
nicipales?

Con la única concejala del 
PSOE que ha salido elegida, la 
relación es buena porque, en el 
poco tiempo que llevamos en 
el Equipo de Gobierno, nues-
tro interés es el mismo. Princi-
palmente, es arreglar todas las 
“irregularidades” que nos hemos 
encontrado y nos seguimos en-
contrando. Sin embargo, no to-
dos son fieles o no comprenden 
lo que significa la palabra cola-
boración. Así que de momento es 
pronto para desvirtuar las futu-
ras ayudas a nuestro proyecto de 
gobierno.

¿Cómo se ha encontrado el 
Ayuntamiento?

El Consistorio lo hemos en-
contrado con muchas deficien-
cias, malas gestiones, mucha 
opacidad en sus acciones, mu-
cha falta de información pública 
y una gestión económica, desde 
mi punto de vista, muy compli-
cada por las presuntas irregula-
ridades que estamos encontran-
do. Digo presuntas no porque no 
existan, sino más bien para evi-
tar conf lictos innecesarios hasta 
que tengamos toda la informa-
ción bien contrastada. Es muy 
significativo que dos secretarios 
del ayuntamiento se hayan ido 
en menos de 3 años, creo que 
esto lo dice todo. Pero ya vere-
mos con el tiempo cómo se van 
haciendo públicas todas las ges-
tiones anteriores y poniendo, si 
es necesario, a cada responsable 
en el lugar que le corresponda. 
Si debo hacer una Auditoria o 
utilizar otros mecanismos, que 
nadie dude que la haremos.

¿La piscina municipal pa-
rece que es uno de los mayores 
problemas actualmente?

Pues ciertamente es un pro-
blema importantísimo, ya que la 
inversión es de casi un millón de 
euros. Según vamos avanzando 

Redacción

SANTA MARÍA DEL TIÉTAR

en la investigación de todos los 
problemas que existen, la mala 
gestión hecha en este tema, yo 
diría que es temeraria. Y ¿Por 
qué digo esto? Pues sencilla-
mente porque un ayuntamiento 
que tiene un presupuesto anual 
de poco más de 700.000€ y que 
además tiene muchas carencias 
en servicios básicos importan-
tísimos, debería haber calculado 
y presupuestado este equipa-
miento con cabeza. No se puede 
empezar una obra en septiembre 
del año pasado y a las fechas que 
estamos no tener ni siquiera el 
final de obra y mucho menos los 
permisos para poder abrirla al 
público. Opino que es un rega-
lo envenenado, que la anterior 
junta de gobierno ha dejado al 
ayuntamiento, a todos los veci-
nos y visitantes del municipio. 
Nos encontramos que, para la 
depuradora, hay que utilizar un 
grupo electrógeno de gran con-
sumo, cuando lo que se tenía que 
haber hecho lo primero, son las 
infraestructuras para dar servi-
cio a la piscina. Ahora nos en-
contramos sin electricidad y así 
todo lo que rodea al proyecto y 
construcción de la piscina. Di-
cho lo anterior sin contar ade-
más que no se han cumplido con 
todos los requisitos exigidos por 
la CMUyT, creo que es graví-
simo y también añadir el daño 
a alguna finca colindante, que 
había puesto una queja al ayun-
tamiento y con razón. En defi-
nitiva, un desastre de principio 
a fin, sobre todo cuando había 
otras opciones más adecuadas, 
menos costosas y más rápidas 
algunas de ellas propuestas por 
los vecinos, a los que no se les 
ha escuchado.

¿Cuáles son sus proyectos 
para esta legislatura?

Tenemos varios proyectos 
interesantes, pero nuestra inten-
ción es que sean consensuados 
con las sugerencias de los veci-
nos que, en definitiva, son los 
que aportan la mayor parte de 
los ingresos del Ayuntamiento. 
No me atrevo a enumerarlos en 
principio, puesto que lo primor-
dial es arreglar el Ayuntamiento 
para ver de qué disponemos y 
esto hay que realizarlo a la ma-
yor celeridad posible. Pero de 
lo que sí estoy seguro es de que 
cualquier proyecto lo haremos 

con sentido común y no como se 
ha estado trabajando hasta aho-
ra. Aunque algunos ya se están 
llevando a cabo, como el merca-
dillo de los sábados para que los 
vecinos puedan acceder a todo 
tipo de comercio, incluso pesca-
dería, y que semana a semana ha 
ido creciendo desde el 8 de julio. 
La comunicación con otros pue-
blos por medio de transporte pú-
blico, intentar mejorar la sanidad 
con otros conciertos de hospita-
les con las provincias limítrofes, 
cambios en los impuestos, un 
centro de día para mayores, unas 
instalaciones para protección ci-
vil que hace una magnífica co-
laboración desinteresada, más 
seguridad ciudadana...

¿Va a cobrar usted un suel-
do?

Al ser un municipio peque-
ño, solo se puede aplicar el 75% 
que, en teoría, va en consonan-
cia con las horas presenciales en 
el Ayuntamiento. Yo, desde que 
he sido nombrado alcalde, tengo 
que dedicar muchas más horas 
por la situación en que han deja-
do este Consistorio. Por lo tanto, 
no me puedo dedicar a mi ante-
rior trabajo y si tengo que cobrar 
un sueldo de acuerdo a los ba-
remos permitidos por Ley, pero 
mucho menos del máximo per-
mitido. No me queda más reme-
dio, de momento todos tenemos 
que comer...

¿Qué destacaría de un pue-
blo como Santa María del Tié-
tar?

Me cuesta destacar algo en 
concreto o por prioridades, pero 
entre muchas cosas diría que su 
enclave con su paisaje, sus gen-
tes, sus rutas, las posibilidades 
para emprender negocios ya que 
actualmente existen pocos por-
que las anteriores corporaciones 
no han dado facilidades, la cer-
canía a la capital… También me 
parece importante agradecer a la 
concejala del PSOE Marta Her-
nández Moreno que, junto con 
nuestro grupo político de Por 
Ávila, me ha dado la oportuni-
dad para llegar a la alcaldía para 
innovar, actualizar, administrar 
con transparencia escuchando a 
todos los vecinos en sus nece-
sidades. En definitiva, para un 
gobierno honrado transparente 
accesible y sin discriminación a 
ningún vecino o visitante.

“El gobierno anterior fue efímero por no hacer política 
al servicio de los vecinos y por gobernar desde el rencor”

¿Qué ha hecho mal el PP en 
estos cinco meses para que se 
unan los otros cuatro partidos y 
lo despojen de la Alcaldía?

La falta de gestión y gobierno 
del anterior equipo de Mario de la 
Fuente es, sin duda, la causa princi-
pal de la moción de censura. Poco 
más de cuatro meses de gobierno 
provocaron una situación caótica 
y una gestión ineficaz en nuestro 

ayuntamiento. La incapacidad para 
satisfacer las necesidades básicas 
fueron motivos de frustración y 
descontento. Si fue efímera la du-
ración del gobierno anterior fue 
por no hacer política al servicio de 
los vecinos y por gobernar desde el 
rencor, generando crispación y di-
vidiendo a nuestro pueblo.

Mario de la Fuente es su ri-
val político desde hace años, ¿po-
dríamos llamarle enemigo?

Desde mi punto de vista en 
política no hay enemigos, existen 
adversarios políticos. Obviamen-
te, el exalcalde y yo tenemos di-
ferencias. En su día, me defraudó, 
incumplió su palabra. Ahora bien, 
he creído siempre y sigo creyendo 
en el diálogo y en estos momentos 
de tanta crispación social y políti-
ca, es esencial trabajar juntos por el 

bien de Robledo de Chavela y los 
robledanos.

¿Mantendrá la actual corpo-
ración las dietas que De la Fuen-
te fijó para la oposición en un 
euro?

En el pleno de organización tras 
la moción de censura establecimos 
las dietas por asistencia a pleno y 
comisiones tal y como estaban en 
las dos anteriores legislaturas, es 
decir, 150 euros de dieta por asis-
tencia a pleno y 100 euros por asis-
tencia a comisiones, no podría ser 
de otra manera. Mario de la Fuente 
cometió el error de burlarse de la 
oposición poniendo 1 euro de dieta 
y con declaraciones como “a que 
fastidia estar en la oposición”. La 
oposición tiene su papel en demo-
cracia y tiene que tener una asigna-
ción digna para que pueda realizar 

su función. No actuamos ni con, 
ni por venganza y mucho menos 
de forma injusta. La oposición re-
cuperará lo que tenía asignado en 
anteriores legislaturas.

El Equipo de Gobierno que 
usted preside sumó el 57 % de 
los votos de los ciudadanos. ¿Son 
el diálogo y el consenso las claves 
de la gobernabilidad en la políti-
ca española?

Sin duda, el diálogo y el con-
senso son básicos y fundamentales. 
Es obligado e imprescindible en 
política, trabajar juntos y unidos 
para lograr soluciones que benefi-
cien al municipio. La unión, en mi 
opinión, hace la fuerza.

¿Qué ha pedido el concejal 
de PRU, Alejandro Velayos, para 
apoyar a Fernando Casado como 
alcalde?

A Alejandro Velayos hay que 
agradecerle su limpieza y valen-
tía a la hora de tomar decisiones, 
estoy convencido de que es una 
persona dispuesta a defender la 
verdad. Alejandro ha destacado 
la importancia de impulsar pro-
yectos consensuados y que sean 
beneficiosos para Robledo de 
Chavela. Otra de sus propuestas 
incide en la mejora de la parti-
cipación ciudadana y no puedo 
estar más de acuerdo con ello. 
Estamos comprometidos para 
incorporar estas perspectivas a 
nuestra gestión que busca la cer-
canía y el contacto constante con 
nuestros vecinos ya que no de-
bemos olvidar que gestionamos 
servicios públicos que mantienen 
con sus impuestos los robleda-
nos.

¿Qué proyectos tiene su 
coalición para Robledo en estos 
tres años y medio que restan de 
legislatura?

Nuestras políticas se van a 
centrar en el desarrollo soste-
nible ya que Robledo de Cha-
vela cuenta con un patrimonio 
medioambiental y paisajístico de 
una enorme riqueza. Precisamen-
te, en este sentido, la promoción 
del turismo local es objetivo prio-
ritario también de este equipo de 

gobierno y por supuesto la cul-
tura y el deporte como factores 
dinamizadores de una sociedad 
moderna y preocupada por poner 
a disposición de nuestros vecinos 
servicios públicos de calidad. Y 
como nos importan los robleda-
nos, estamos decididos y enfoca-
dos en fomentar la participación 
ciudadana con un gobierno muy 
volcado en lo social y muy enfo-
cado en nuestros vecinos.

¿Qué mensaje lanza el al-
calde para los robledanos para 
esta Navidad?

En estas fechas tan especiales, 
les deseo a todos los robledanos 
una Navidad llena de paz, amor y 
esperanza. Que podamos trabajar 
juntos para construir un futuro 
aún más próspero para Robledo 
de Chavela. ¡Felices fiestas!

J.J. Huertas

ROBLEDO DE CHAVELA

Entrevista al alcalde, Fernando Casado Quijada

“Desde mi punto de vista en 
política no hay enemigos, 
existen adversarios”

Fernando Casado, alcalde de Robledo de Chavela.FOTO: 000000000000

“XAV rompe con la visión de cortijo en cuanto a 
la gestión municipal, provincial y autonómica”
Entrevista al alcalde, Rafael Pérez González

Rafael Pérez González, alcalde de Santa María del Tiétar (Ávila).

“No debemos olvidar que 
gestionamos servicios 
públicos que mantienen 
con sus impuestos los 
robledanos”
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El Ayuntamiento de El Tiemblo y Respirávila, con la co-
laboración de la Diputación Provincial de Ávila, inau-
guraron el pasado 5 de diciembre La Casa del Agua, un 

espacio ubicado en la calle Maestro Andrés Piquero, cedido por 
el Consistorio tembleño, que busca brindar apoyo a las familias 
que tienen a su cargo niños y jóvenes con necesidades especia-
les, así como a personas en situación de dependencia. Este centro 
ofrece un servicio integral que se adapta a las necesidades de los 
usuarios, según explicó Yolanda Luján de la Rúa, coordinadora de 
Respirávila. Comentó que comenzarán con la contratación de una 
persona respaldada por el equipo técnico de la capital abulense y, 
“dependiendo de la demanda de las familias, seguiremos contra-
tando y dando trabajo a gente de la zona”.

Respirávila gestionará este centro, al igual que todos los de-
más servicios, pero están abiertos a que otras entidades utilicen 
las instalaciones para actividades. “Vamos a intentar coordinarnos 
para sacar el mayor rendimiento posible”, añadió Luján.

La vicepresidenta de la Diputación, Beatriz Díaz Morueco, 
valoró esta iniciativa como un primer paso, destacando la cesión 
de las instalaciones para una asociación del tercer sector “que 
lleva muchísimos años trabajando con la discapacidad”. Díaz 
Morueco avanzó que se está trabajando desde el Consejo de Ca-
pacidades Diferentes para que estos servicios “se queden en los 
municipios y para que esas familias puedan recibir la ayuda que 
necesiten en sus pueblos y no tengan que abandonarnos”.

Arturo Varas, alcalde de El Tiemblo, manifestó en su discurso 
desde el Ayuntamiento local que Respirávila es una entidad “ca-
paz, como está demostrando, de realizar programas de apoyo a 
familias con miembros con discapacidad”. Les contó el objetivo 
de apoyar a los niños y a sus familias, y señaló que esto es lo 
que mejor saben hacer ellos. “A partir de aquí, comenzamos a 
reformar nuestra Casa del Agua, adaptamos los baños, ensancha-
mos las puertas, retocamos una casa con un fin muy concreto, que 
no es otro que nuestros niños con discapacidad deben estar en su 
pueblo y en su casa. Sus familiares no deben depender nunca de 

centros de otras ciudades ni de otros pueblos: tienen el suyo. Hoy 
podemos decir que hemos conseguido una casa que esperamos 
dé soporte a esta familia, gracias al esfuerzo y a la generosidad 
de Respirávila y las ayudas de la Diputación, sin las cuales los 
proyectos serían inviables. La adaptación del edificio de La Casa 
del Agua para acoger a estos niños con necesidades especiales 
no solamente se va a quedar aquí; estamos en contacto directo ya 
con Fundabem para colocar un contenedor para ropa; con la Aso-

ciación de Autismo de Ávila, con la del Síndrome de Down. De 
hecho, van a tener una cesión de la piscina para estos niños que 
vienen desde Sotillo de la Adrada dos días a la semana, porque 
El Tiemblo es un pueblo preparado para recibir a todo el mundo. 
Tenemos que prestar también una atención especial al TDAH, 
pues tenemos aquí bastantes niños con ese problema. La Casa 
del Agua va a ser, como siempre lo ha sido, de todos y en la que 
cabemos todos.

Inaugurada La Casa del Agua para apoyar a familias 
con hijos con necesidades especiales

EL TIEMBLO

La vicepresidenta de la Diputación, Beatriz Díaz Morueco; la 
coordinadora de Respirávila, Yolanda Luján de la Rúa; y el 
alcalde de El Tiemblo, Arturo Varas González, en el Salón e 
Plenos Municipal.

Una de las dependecnica de La Casa del Agua.
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Reunión entre el alcalde  y el presidente de la 
Confederación Hidrográfica del Tajo

En una reunión celebrada el 
12 de diciembre de 2023, el 
alcalde de Navalagamella, 

Andrés Samperio, junto con el ar-
quitecto municipal, sostuvo un en-
cuentro significativo con Antonio 
Yáñez, presidente de la Confedera-
ción Hidrográfica del Tajo (CHT), 
y su equipo de trabajo. El propósi-
to de esta reunión fue tratar varios 
asuntos de gran importancia para el 
municipio.

Clarificación sobre la Presa 
del Cerro Alarcón

Uno de los temas principales 
abordados fue la preocupación de 
los ciudadanos relativa a los ru-
mores sobre el posible derribo de 
la presa del Cerro Alarcón. En res-
puesta, el Sr. Yáñez aseguró con 
firmeza que tales rumores son in-
fundados. Confirmó que la presa se 
encuentra en óptimas condiciones 
y no se contempla su demolición. 
Es importante resaltar que la pre-
sa del Cerro Alarcón, clasificada 
como riesgo C (el nivel más bajo 
en la escala de riesgos), mantiene 
uno de los mejores estándares de 
mantenimiento en la Comunidad 
de Madrid, según las declaraciones 
del propio presidente de la Confe-
deración.

Cooperación en respuesta 
a los desastres causados por la 
Dana

Además, se trató la situación de 
los daños ocasionados por la Dana 
en nuestro municipio. El Sr. Yáñez 

expresó su total disposición para 
colaborar con Navalagamella, y ya 
se están tomando medidas coordi-
nadas para reparar los vados de los 
arroyos afectados en el término mu-
nicipal.

La reunión transcurrió en un 
ambiente de cordialidad y coope-
ración, reafirmando una vez más 
el compromiso conjunto de máxi-
ma colaboración entre la Confe-
deración Hidrográfica del Tajo y el 

Ayuntamiento de Navalagamella.
Reacción de la oposición
El partido La Alternativa, lide-

rado por Javier José Casado Kon-
dratovitch, ha emitido un comuni-
cado calificando esta reunión como 
“una reunión real y no la comedia 
que se inventó con la Sra. Ayuso 
asistiendo a un evento de invitado, 
tomándose una foto y diciendo que 
se había reunido. Al menos esta vez 
sí se ha sentado en un sofá a char-
lar con ayuda del técnico arquitec-
to haciendo labores de intérprete y 
en ausencia del concejal de Medio 
Ambiente”. Desde La Alternativa 
afirman que la presa del Cerro Alar-
cón no va a ser demolida, “tanto los 
datos del Ministerio para la Transi-
ción Ecológica y el Reto Demográ-
fico como expertos medioambien-
tales indican que no se están derri-
bando presas en funcionamiento, 
sino construcciones menores como 
azudes y otras barreras que, ya sea 
por su inutilidad, abandono o pro-
blemas de seguridad, no sirven. 
Desde 2021 se han eliminado 241 
barreras fluviales en España”.

La formación de Casado Kon-
dratovitch afirma también que “al 
equipo de gobierno se le ha olvi-
dado que este verano la Confede-
ración Hidrográfica del Tajo ha 
admitido a trámite las alegaciones 
en contra del hotel que se quiere 
construir en el embalse del Cerro 
Alarcón. Según el grupo opositor, 
‘las obras no se podían iniciar hasta 
que se resolviera el expediente y el 
Defensor del Pueblo ya había am-
parado la petición de acceso a la in-
formación del proyecto que no dan 
actualmente ni daban.

Nota de prensa/Redacción

NAVALAGAMELLA

Dejó claro que no se contempla la demolición de la Presa del Cerro Alarcón

El arquitecto municipal, el presidente de la CHT y el alcalde.FOTO: Ayuntamiento de Navalagamella.

La oposición no quiere 
que se olvide que la CHT 
ha admitido a trámite las 
alegaciones en contra 
del hotel que se quiere 
construir en el embalse
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Vox Navalagamella acusa  al  Consejo de Transparencia 
y Comunicación de la Comunidad de irregularidades 
en la tramitación de denuncias

El concejal de VOX Navala-
gamella, Rafael Luque, ha 
presentado dos denuncias 

ante el propio Consejo de Trans-
parencia y Participación de la 
Comunidad de Madrid (CTPCM) 
por irregularidades en la tramita-
ción de las denuncias presentadas 
ante ese mismo organismo, por 
supuesta “falta de transparencia 
del gobierno del Sr. Samperio 
en la localidad de Navalagame-
lla”. El CTPCM, que no dispone 
de sede electrónica, proporciona 
en su página web (https://ctyp.
asambleamadrid.es/) un correo 
electrónico (consejo.typ@asam-
bleamadrid.es), al que dirigir las 
reclamaciones en un formulario 
normalizado.

El concejal de VOX Navalaga-
mella denuncia que ha tenido que 
reenviar varias veces cada recla-
mación que ha interpuesto hasta 
conseguir que le confirmen la re-
cepción de las mismas. También 

ha tenido que reclamar en varias 
ocasiones el acuse de recibo for-
mal correspondiente y el número 
de expediente asignado a cada de-
nuncia remitida. Desde el propio 
organismo le han notificado vía 
correo electrónico que hasta que 

no se valore la admisión o no a 
trámite de las denuncias presen-
tadas no se procederá a asignarles 
número de expediente, lo que con-
tradice el procedimiento estable-
cido por el propio CTPCM que, 
en sus comunicados formales, in-
dica que: “Este acuse de recibo es 
informativo y previo a la decisión 
sobre si su reclamación es admiti-
da a trámite o no, de lo cual se le 
dará traslado tras su estudio”.

Es más, en el caso de la pri-
mera reclamación presentada, ha 
transcurrido el plazo máximo de 
tres meses para su resolución sin 
que se le haya notificado aún ni si-
quiera la admisión a trámite o no 
de su denuncia, circunstancia que 
ha notificado al organismo, desde 
donde le han respondido que “a 
pesar de que haya transcurrido el 

plazo máximo para la resolución, 
su reclamación se encuentra aún 
en fase de admisión a trámite”.

Desde VOX Navalagamella 
han asegurado a A21 que instan 
“a la presidenta de la Asamblea de 
Madrid, la Sra. Ayuso, a realizar 
un esfuerzo para que el funcio-
namiento del CTPCM revise sus 
protocolos y sus plazos de resolu-
ción de reclamaciones para que el 
Organismo sirva para la finalidad 
para la que fue creado; de otro 
modo, podríamos estar ante un 
derroche innecesario de fondos 
públicos”.

El organismo 
El Consejo de Transparencia 

y Participación es el órgano de 
garantía para la defensa, promo-
ción y protección de la transpa-
rencia pública y la participación 

en el ámbito de la Comunidad de 
Madrid. Está integrado por tres 
consejeros que, conjuntamente, 
conforman el Pleno del Consejo. 
En cuanto a su estructura, el Con-
sejo se organiza en la Presidencia, 
el Pleno y las Áreas de actuación, 
y cuenta con personal propio y 
con una Unidad de Apoyo jurídi-
co, técnico y administrativo de la 
Asamblea de Madrid. Sus conse-
jeros son elegidos por un periodo 
de seis años no renovable entre 
personas de reconocido presti-
gio con diez años de experiencia 
profesional acreditada en acti-
vidades relacionadas con el sec-
tor público, la transparencia y el 
acceso a la información pública. 
Actualmente, desempeña el cargo 
de presidente el consejero Rafael 
Rubio Núñez.

Nota de prensa

NAVALAGAMELLA

“Podríamos estar ante un 
derroche innecesario de 
fondos públicos”

PSOE, el concejal no adscrito y Vox tumban la 
cuenta general del Equipo de Gobierno del PP

CADALSO DE LOS VIDRIOS

Hace meses que la oposi-
ción de Cadalso de los 
Vidrios viene denun-

ciando “la ruinosa situación del 
Ayuntamiento”, apoyándose en 
datos como que no se pagan las 
nóminas de los trabajadores mu-
nicipales a tiempo o la deuda 
que se iba adquiriendo con ban-
cos, creciente año tras año. Con 
la toma de posesión de la nueva 
Corporación, la Comunidad de 
Madrid tuvo que poner un secre-
tario interventor, tras la jubila-
ción anticipada y voluntaria del 
anterior. Ese es otro momento 
decisivo, pues impuso un reparo 
suspensivo al ver el estado de las 
cuentas del Ayuntamiento.

El pasado 11 de diciembre se 
celebró el pleno para rendir la 
Cuenta General 2022. El Grupo 
Municipal Socialista destapó nu-
merosas irregularidades y deci-
siones políticas que han llevado 
al cierre de la Escuela de Música 
o la supresión de las subvencio-

nes a equipos deportivos míticos 
en el pueblo, como el MTB o el 
AD Cadalso, así como a sus afa-
madas peñas o a la Banda de Mú-
sica, que este año está celebrando 
su 90 aniversario.

Aunque el concejal de Vox 
defendió el discurso de la alcal-
día de aprobar la Cuenta General 
2022, durante el pleno se expli-
caron argumentos técnicos que 
provocaron un cambio en su sen-

tido del voto. Tras el debate y la 
aclaración por parte de la secreta-
ria y los concejales de la banca-
da socialista, el concejal de Vox 
decidió votar en contra y unirse 
a los argumentos defendidos por 

el PSOE y apoyados previamente 
por el concejal no adscrito, César 
Neira.

Dos días después de denunciar 
tales datos en el pleno, se produce 
la renuncia de la secretaria inter-
ventora, que llevaba solo 3 meses 
en su puesto. Lo cierto es que en 
dicho pleno se aportaron datos 
con los que la deuda del Ayun-
tamiento ronda los 3 millones de 
euros, lo que equivale al 100 % 
del actual presupuesto prorroga-
do desde 2017.

La portavoz socialista, Ana 
Sibert, afirma con rotundidad que 
“el endeudamiento está provo-
cando una pérdida de servicios y 
actividades que va a ser muy di-
fícil de recuperar a corto plazo y 
la inexistencia de un presupuesto 
actualizado está lastrando cual-
quier recuperación”. A finales de 
diciembre, el gobierno municipal 
del PP y Vox sigue sin presentar 
un presupuesto para 2024. Según 
Sibert, “la marcha de la secretaria 
va a ser la excusa perfecta para 
alegar no tenerlo hecho”.

Redacción

Imagen del pleno del día 11 extraída del vídeo del Ayuntamiento.

Acabando diciembre, el gobierno municipal sigue sin presentar un presupuesto para 2024 En este primer semestre de la 
legislatura, el alcalde de Zar-
zalejo, Rafael Herranz Ven-

tura, y los responsables delegados 
en cada concejalía, han mantenido 
reuniones con las distintas conseje-
rías e instituciones de la Comunidad 
de Madrid para continuar las líneas 
de trabajo y seguir impulsando los 
distintos proyectos para el beneficio 
y mejora de su pueblo.

Gracias a esta línea de trabajo, 
en la que se intenta estar en contacto 
directo con la mayoría de las institu-
ciones posibles, el Ayuntamiento de 
Zarzalejo ha podido lograr mejoras 
importantes para el municipio, como 
la ampliación del Colegio de Zarzale-

jo Estación, la reforma en el Colegio 
de Zarzalejo Pueblo, ambos pertene-
cientes al C.R.A Sierra Oeste, el sote-
rramiento de los contenedores de ba-

suras, fomento de empleo, así como 
numerosas actividades culturales.

Productiva colaboración con 
la Comunidad siguiendo con el 

Nota de prensa

ZARZALEJO

Productiva colaboración con la Comunidad

mismo compromiso de reforzar y 
ampliar el estado del bienestar, te-
niendo siempre en cuenta valores 
transversales comunes en todas 

las actuaciones: la lucha contra 
las desigualdades, la perspectiva 
de género, los aspectos medioam-
bientales y la visión territorial.

Existe entre ambas institu-
ciones, Comunidad de Madrid y 
Ayuntamiento, el compromiso y 
la voluntad de sumar esfuerzos e 
intentar concluir los trabajos pro-
yectados para el futuro, que ser-
virán para dar un mejor servicio a 
nuestros vecinos.

En palabras del alcalde, “segui-
remos trabajando en esta línea, sin 
escatimar esfuerzos en mantener 
la comunicación y colaboración 
que nos permita, como hasta aho-
ra, seguir alcanzando objetivos 
que sean beneficiosos para nuestro 
pueblo”.

Una de las reuniones de responsables de la Comunidad de Madrid con los del Ayuntamiento.

La Comunidad finaliza la operación asfalto del 
centro urbano con la mejora de 52 calles

La Comunidad de Madrid ha 
finalizado la operación as-
falto del centro urbano de 

San Martín de Valdeiglesias, don-
de se han remodelado un total de 
52 calles, seis avenidas, el mismo 
número de travesías y dos plazas. 
La actuación ha contado con un 
presupuesto cercano a los 900.000 
euros con cargo al Programa de In-
versión Regional (PIR) 2022/26.

El viceconsejero de Presiden-
cia y Administración Local, José 
Antonio Sánchez, ha visitado el 
20 de diciembre el municipio para 
conocer el resultado de estos tra-

bajos de mejora, que suponen “un 
importante refuerzo en la seguri-
dad vial de los vecinos”. El Ejecu-
tivo autonómico destina 4 millo-
nes de euros del PIR a esta locali-
dad del oeste de la región, lo que 
representa un incremento de casi 
el 2% respecto al periodo anterior.

Sánchez recordaba durante su 
visita, la primera desde que Arán-
zazu Povedano es alcaldesa de 
San Martín, que se han asfaltado y 
parcheado más de 38.000 metros 
cuadrados. “Es verdad que todos 
los ayuntamientos están haciendo 
por tirar mucho dinero en asfalto 
y eso es porque han tenido ese dé-
ficit durante mucho tiempo”.

Nota de prensa

SAN MARTÍN DE VALDEIGLESIAS
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Chapinería, volcada con el pueblo palestino

Este pasado domingo 17 de di-
ciembre, un colectivo de muje-
res de Chapinería, Madres por 

Gaza, ha realizado un evento en soli-
daridad con el pueblo palestino bajo 
el lema “Todas somos Palestina”. Un 
evento solidario que tuvo lugar en el 
Palacio de la Sagra en el municipio 
de Chapinería y que convocó a gente 
de diferentes municipios de la zona: 
Fresnedillas, Aldea del Fresno, Navas 
del Rey, Villamantilla, Colmenar del 
Arroyo...

A las 11 de la mañana arrancó el 
evento solidario con la lectura de un 
manifiesto y con puestos de comida 
y dulces de las mujeres marroquíes, 
artículos de Palestina, venta de ar-
tesanía, libros, juguetes, entre otros, 
para recaudar fondos en esta crisis 
humanitaria. La ayuda recaudada 
será donada por el colectivo Madres 
por Gaza a través de la UNRWA, la 
Agencia Internacional de Naciones 
Unidas para los refugiados palestinos.

El evento contó con la presencia 
y el mensaje de la periodista de la 

emisión árabe de Radio Exterior de 
España, Shereen Dagani, que habló 
de la situación, así como del testimo-
nio de palestinos, como Sallah, en un 
ambiente donde la música en vivo, la 
proyección de fotografías y mensajes 
audiovisuales, lecturas, poemas y una 
exposición en homenaje a las muje-
res palestinas marcaron una jornada 
destinada a sensibilizar y concienciar 
ante la gravísima oleada de violencia 

que vive la población en los territorios 
ocupados y en la Franja de Gaza des-
de el 7 de octubre por parte del Estado 
de Israel.

Hemos hablado con el nuevo 
concejal del ayuntamiento de Mejo-
rar Chapinería (MeCha), Xabier Pe-
droso, quien nos ha atendido. Según 
sus palabras: “Desde el Ayuntamien-
to estamos aquí apoyando un evento 
con una clara finalidad humanitaria. 

Desde la concejalía de Transparen-
cia y Participación Ciudadana que 
llevo, no se puede menos que apo-
yar a las vecinas y vecinos que están 
movilizándose por una causa justa y 
solidaria; además, es un deber moral 
sumarnos, como lo han hecho otros 
ayuntamientos del mundo entero, a 
favor del alto el fuego permanente 
ante este genocidio y de la venta de 
armas”. Pedroso añade que “la bús-

queda de la paz, el cumplimiento del 
derecho internacional y los derechos 
humanos es una postura ética y po-
lítica inexcusable, y hoy Chapinería 
es referencia antisionista en la Sierra 
Oeste”.

El acto finalizó a las 14 horas con 
una vigilia por Gaza donde se guar-
daron varios minutos de silencio ante 
el dolor de tantas víctimas civiles, es-
pecialmente niñas y niños.

Redacción

CHAPINERÍA

El colectivo Madres por Gaza organizó un acto solidario

El concejal de Mejorar Chapinería, Xabier Pedroso, se dirige al público.Mercadillo solidario.

Cinco nuevos policías locales

El alcalde, Luis Partida, 
ha presidido el 21 de di-
ciembre el acto de toma 

de posesión de cinco agentes de 
Policía Local. Tras realizar su 
período de formación y prácti-
cas, se incorporan a la plantilla 
de Policía Local compuesta, en 
la actualidad, por medio centenar 
de efectivos. En el número total 
de agentes se encuentran inclui-
dos mandos de Jefatura, mandos 
operativos y puestos de comuni-
caciones. El resto de los agentes 
se distribuyen en tres turnos de 
trabajo. Durante su intervención, 
el regidor ha felicitado a los nue-
vos agentes por su nombramiento 
y recordado la importancia de la 
vocación de servicio en un cuerpo 
como la Policía Local. Asimismo, 
ha destacado que Villanueva de la 
Cañada supera la ratio establecida 
de policía por cada mil habitantes 
y la importancia de la labor que 
desempeña la Policía Local. La 
toma de posesión ha tenido lugar 

en la Casa Consistorial y en ella 
han estado presentes también las 
concejalas de Seguridad y Recur-
sos Humanos, Patricia Fernández 
y Belén Botello, respectivamente, 

así como el inspector de Policía 
Local, Feliciano Sáez, concejales 
de la Corporación Municipal y 
miembros de la plantilla de Poli-
cía Local.

Nota de prensa

VILLANUEVA DE LA CAÑADA

Vehículos híbridos

El lunes 4 se hizo entrega al 
Ayuntamiento de los dos 
primeros coches híbridos 

que pasan a prestar servicio para 
el desempeño de labores policiales 
en Valdemorillo, contribuyendo a 
la mejora del mismo para hacerlo 
ganar en eficiencia al tiempo que 
se genera ahorro. Provistos del más 
completo equipamiento para el uso 
al que van destinados, incluido 
desfibrilador, ambos son vehículos 
Todocamino con tracción 4×4, de 
la marca Toyota y motorización hí-
brida, lo que asegura un menor con-

Nota de prensa
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sumo de carburante, resultando me-
nos contaminantes y, por tanto, más 
respetuosos con el medio ambiente. 
Además, por sus características, se 
consideran los más adecuados tanto 
por la orografía como por las condi-
ciones climatológicas que se regis-
tran en el municipio, como destaca 
el alcalde, Santiago Villena, quien, 
junto al concejal de Seguridad y 
Medio Ambiente, Miguel Partida, 
ha asistido a la recepción y presen-
tación de los nuevos vehículos ad-
quiridos mediante renting, con un 
contrato de cuatro años de duración, 
acto realizado a las puertas del Con-
sistorio.
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Inaugurado el Belén Monumental, fiesta de Interés 
Turístico Regional

San Lorenzo de El Escorial 
inauguró la mañana del 8 de 
diciembre su renombrado Be-

lén Monumental, que desde el año 
pasado ostenta el título de Fiesta de 
Interés Turístico Regional y estará 
abierto al público hasta el 7 de enero. 
Durante las palabras de bienvenida, 
la alcaldesa, Carlota López Esteban, 
expresó su agradecimiento “al tra-
bajo de los voluntarios y al personal 
municipal que hacen posible ‘el mi-
lagro’ cada año, luchando contra el 
tiempo, las inclemencias del clima y 
el reloj, para llegar a tiempo y permi-
tir que tanto visitantes como vecinos 
disfruten del Belén Monumental”.

Como es tradicional, la Coral 
Gurriata amenizó la inauguración 
del Belén con sus villancicos. Con 
más de 500 figuras a tamaño real 
que representan personajes y ani-

males, así como la recreación de 
casas, puentes, huertos y el castillo 
de Herodes, el Belén Monumental 

ocupa una superficie de 6.000 me-
tros cuadrados en las principales ca-
lles y plazas del municipio. En esta 

ocasión, el misterio estará situado en 
la plaza de Jacinto Benavente, mien-
tras que la fortaleza de Herodes ocu-

pará la plaza de la Constitución. El 
famoso elefante, que siempre genera 
expectación y es protagonista de nu-
merosos reportajes fotográficos del 
Belén, se encuentra en la calle Reina 
Victoria.

Lo que comenzó como la pro-
puesta de un grupo de vecinos lide-
rado por Mariano Blázquez “Pardi-
to”, y luego continuado por Carlos 
Contreras con la intención de dina-
mizar el municipio durante las fes-
tividades, montando algunas figuras 
en la plaza, es hoy en día, 27 años 
después, un impresionante trabajo 
artístico realizado por voluntarios y 
personal municipal que atrae a miles 
de visitantes cada Navidad.

El Belén Monumental cuenta 
con un recorrido accesible con ram-
pas, que permite la visita cómoda 
para personas con movilidad redu-
cida, y cuenta con su propia página 
web con más información.

Nota de prensa

SAN LORENZO DE EL ESCORIAL

FOTO: Ayuntamientop de San Lorenzo de El Escorial.

El pasado 8 de diciembre, 
se celebró el tradicional 
Mercado de Navidad en 

La Estación. Como es habitual, 
al llegar el puente de diciembre 
se celebra este mercado donde 
artesanos, tanto de Santa María 
de la Alameda como de los alre-
dedores, se dan cita para mostrar 
sus mejores creaciones, dando 
la posibilidad a los visitantes de 
anticipar sus compras navide-
ñas. Se instaló una carpa donde 
había puestos de scrap, adornos 
con materiales reciclados, bi-
sutería, croché, luminarias de 
cerámica, tejas, garrapiñadas… 
También se colocó un puesto del 
Ayuntamiento donde se daba in-
formación sobre Santa María de 
la Alameda, y a la vez, se pudo 
disfrutar de la exposición de feli-
citaciones de Navidad.

Fue un encuentro donde todos 
disfrutaron, ya que se celebraron 
diversas actividades: pintacaras, 
talleres de manualidades don-

de los más pequeños pudieron 
hacer sus adornos de Navidad, 
como angelitos navideños y mini 
duendes. Pero sin duda, lo más 
esperado por todos fue la visita 
de Papá Noel y del Paje Real, que 
asistieron al mercado para reco-
ger las cartas de todos los niños 

presentes. Un momento también 
muy esperado fue cuando el ce-
trero Guillermo Santalla visitó la 
feria junto a tres de sus aves.

También se aprovechó la oca-
sión para recoger alimentos para 
las personas más desfavorecidas. 
Esta iniciativa también se llevó a 

Nota de prensa
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cabo en los distintos núcleos de 
población y durante varios días. 
Durante la celebración del mer-
cado, se pudo disfrutar de una 
preciosa decoración que los niños 
y niñas de Robledondo y La Esta-
ción elaboraron junto a sus moni-
tores en las actividades extraes-

colares. También colaboraron un 
grupo de familias de La Estación 
haciendo unas preciosas manua-
lidades que adornaron la carpa y 
la llenaron de motivos navideños.

El Mercado de Navidad fue 
todo un éxito; tanto artesanos 
como visitantes quedaron muy 
satisfechos con la celebración del 
evento. Otra de las iniciativas lle-
vadas a cabo por el Ayuntamien-
to de Santa María de la Alame-
da fue el encendido conjunto de 
luces que tuvo lugar el día 7 de 
diciembre a las 19:00 horas, mo-
mento en el cual se encendieron 
las luces navideñas de los ocho 
núcleos de población. Todos los 
asistentes pudieron degustar cho-
colate. En dichos núcleos, este 
año, se ha instalado un pino de 
Navidad, donde todos los vecinos 
que han querido participar han 
decorado los árboles con mucha 
ilusión.

Más actividades esperan en 
los próximos días, donde tanto 
pequeños como mayores podrán 
disfrutar de estos días de ilusión.

Tradicional Mercado de Navidad en La Estación

Cenicientos y Cadalso, presentes en la Zambombada

Las calles del centro de Ma-
drid fueron testigos el 17 de 
diciembre de un tradicional 

evento en el que rondallas y cuadri-
llas folclóricas de distintas localida-
des de la Comunidad y provincias 
colindantes se congregaron para 
hacer sonar las zambombas de la 
villa, como es costumbre. El reco-
rrido se inició en la Plaza de la Villa 
a las 12:30 horas y atravesó la calle 
Mayor, la calle Santiago y la plaza 
de Ramales hasta llegar a la plaza de 

Oriente, donde concluyó esta pro-
puesta de música tradicional justo 
antes de la llegada de las fiestas.

Participaron diversas agrupacio-
nes, entre ellas Algazara (Candele-
da), Amigos de Navalcarnero, Arra-
bel (Madrid), Asociación Charra en 
Madrid, De Casta Soplona (Cadalso 
de los Vidrios), Escuela La Dulzaina 
de Aluche, Raíces de Cenicientos, y 
Zambomberos: Coros y Danzas de 
Colmenar de Oreja. Dedicada a un 
público familiar, la Zambombada de 
Madrid es para muchos una de las 
actividades más esperadas del año.

Nota de prensa

SIERRA OESTE
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La DANA fue un punto de in-
flexión para Villamanta. Se vi-
vieron momentos difíciles que, 

a día de hoy, nuestros vecinos aún es-
tán intentando superar. Pero esos días 
también nos unieron como pueblo, 
como vecinos. La programación de 
Navidad y las próximas propuestas de 
actividades lúdicas y culturales están 
enfocadas a devolver la sonrisa a to-
dos.

Hemos preparado un calendario 
lleno de actividades tanto para los ma-
yores como para los más pequeños. 
Queremos que el Centro Cívico Anto-
nio Simón Cuevas recobre la vida que 
tenía, y que la plaza vuelva a tener el 
resplandor y la vida de una plaza de 
pueblo. Queremos que sea un punto 
de encuentro, un lugar donde los veci-
nos se sienten a charlar; en definitiva, 
que sea el punto de referencia de todos 
nuestros vecinos.

Así están pensadas las actividades 
de estos días, que comenzaron con 
charlas y conferencias sobre Picasso 
y Sorolla, para conmemorar el 50 y 

100 aniversario de su muerte, respec-
tivamente. También hemos organiza-
do talleres para los más pequeños del 
pueblo y para los mayores, sesiones 
de meditación con sonidos de gong, 
ya que pensamos que el bienestar de 
nuestros vecinos pasa por este tipo de 
talleres y ellos nos lo demandan. Sin 

olvidar pilates y yoga en familia, o 
salidas a la capital para ver las luces, 
donde el pasado martes 19 de diciem-
bre se desplazaron más de 100 vecinos 
de la localidad.

Nuestra apuesta siempre ha sido 
por la cultura, por la unión de todos, 
y por dinamizar a nuestros vecinos, 

Nota de prensa
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ofreciéndoles una amplia variedad de 
actividades que, a pesar de las circuns-
tancias, se están implementando con 
mucho trabajo e ilusión. Todo lo suce-
dido desde septiembre ha conseguido 
que todos los vecinos se impliquen 
en la participación de las actividades, 
desbordando las previsiones iniciales. 

El equipo de gobierno está encantado 
de tener que ampliar plazas para llegar 
al mayor número posible, teniendo en 
cuenta los espacios disponibles. Se-
guiremos trabajando para que haya 
más oferta cultural y que Villamanta 
sea un referente en este aspecto, por-
que nuestros vecinos se lo merecen.

Una programación para devolver sonrisas
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SUCEDIÓ HACE 100 AÑOS

A21 reproduce en esta sección las noticias publicadas hace 100 años sobre los municipios de 
la Sierra Oeste. El texto corresponde a las noticias originales de la época.

Año 1922. Número 81

Belén napolitano de los duques de Cardona. Decoración navideña anglosajona.

Sanidad
El doctor Palanca, acompaña-

do del delegado gubernativo y del 
secretario general de la Federación 
Sanitaria, doctor Taboada, giró en 
el día de ayer una detenida visita de 
inspección sanitaria en el pueblo de 
San Lorenzo de El Escorial.  Reunida 
a su llegada la Junta municipal de 
Sanidad, se tomaron muy impor-
tantes acuerdos, entre los que figu-
raban, en primer lugar, lo referente 
al abastecimiento de aguas, para 
lo que se sancionó el proyecto del 
Patrimonio, en el que se introduci-
rán las modificaciones que requie-
ran las necesidades del servicio. Se 
acordó también convocar a con-
curso para la provisión de material 
de desinfección al partido, y que 
una comisión, constituida por el 
delegado gubernativo, el inspector 
provincial, el alcalde y dos médi-
cos sea la encargada de dictaminar 
sobre los proyectos que se presen-
ten. El doctor Palanca abogó por la 
divulgación de los beneficios que se 
alcanzan con la vacuna preventiva 
antitífica, y pone a disposición de la 
Junta todo el material que requiere 
esta importante medida profilácti-
ca, y ruega al Ayuntamiento que, 
en nombre de la higiene, se abre-
vie todo lo posible la terminación 
de las obras del nuevo matadero. 
Después presidió la asamblea gene-
ral que la Federación sanitaria del 
distrito celebró con la asistencia de 
casi todos los elementos sanitarios 
de la demarcación. Se discutieron 
varios asuntos de trámite, y por 
unanimidad se acordó llevar a cabo 
las determinaciones de dicha asam-
blea, con lo que se ha conseguido la 
resolución de los dos interminables 
pleitos de Guadalix de la Sierra y de 
Robledo de Chavela, que dieron lugar 
a tanto apasionamiento, y que apor-
tarán tranquilidad y bienestar a ve-
cindario y médicos, libres ambos de 
las crueles cadenas caciquiles que 
tanto les atormentaron. Este es el 
verdadero camino, doctor Palanca, 
de hacer higiene y labor sanitaria en 
conjunto, que tanto beneficio ha de 
proporcionar a España y, aunque no 
precisa aliento, le animamos a que 
no flaquee nunca en la provechosa 
tarea que con tanta energía ha co-
menzado en pro de la salud pública 
y de la moralidad de la clase médi-
ca. [El Heraldo de Madrid, 12/1.]

Sucesos
Con verdadero interés han se-

guido nuestros lectores las inciden-
cias de la fuga del ambulante de 
Correos Sr. Soto, [...] A las pocas 
horas salía en busca del amigo de 
Soto, Antonio Fernández del Toro, 
logrando detenerle y conducirle 
también a la primera brigada. No es 
cierto, como han asegurado algunos 
periódicos, que Soto se detuviese 

en San Sebastián dos o tres días. 
Tampoco es cierto que el detenido 
sufra fuerte excitación nerviosa y 
que intentase poner fin a su vida. 
Por el contrario, está decaidísimo 
y se muestra muy abatido. Nuestra 
información no se ha hecho en los 
centros policiacos, ni se ha nutrido 
con referencias oficiosas. En nues-
tra colección no hace muchos días 
publicamos unas notas acerca de 
la vida de Soto estos últimos años. 
Los reporteros de El Liberal no han 
cesado desde entonces de proseguir 
su labor. No queremos que sobre 
nadie recaiga responsabilidad algu-
na, por lo que únicamente, debido 
a nuestros esfuerzos y siguiendo 
la vida de Soto en Madrid, hemos 
logrado averiguar. Puestos sobre la 
pista, continuaremos el relato de lo 
que Soto hizo en Madrid el ultimo 
día de su estancia en la corte. Por la 
tarde se reunió con su amante y su 
amigo Fernández en un reservado 
de un restaurante de ínfima clase, 
situado a poca distancia de la Di-
rección de Seguridad. Allí se planeó 
la fuga con toda clase de detalles, y 
quedó acordado que Antonio mar-
chara a Valladolid. Ya dijimos por 
qué circunstancias fue encargada 
Paz posteriormente de ir a Valla-
dolid. La impenetrable reserva de 
la Policía nos hizo incurrir ayer en 
el error de afirmar que Soto había 
sido detenido en la estación Quai 
d’Orsay. No fue así. En una de las 
estaciones del tránsito (Burdeos. tal 
vez), Paz se vio sorprendida con la 
presencia de su amante. No había 
tenido paciencia para esperar en Pa-
rís y había salido a su encuentro. La 
Policía se dio a conocer entonces y 
se apoderó del maletín. Al ser inte-
rrogado Soto, dijo que el equipaje y 
algunos valores los tenía en el hotel 
Continental de El Havre. Se prestó 
voluntariamente a regresar a Espa-
ña con la Policía, realizando el viaje 
en la forma descrita ayer. Toda la 
noche de anteayer la empleó la Po-
licía en reseñar los billetes, valores, 
etcétera, y los efectos que se le ocu-
paron, retirándose de madrugada 
sin acabar la labor. Por la mañana 
volvieron los policías afectos a la 
primera brigada, continuando, en 
presencia de los amantes, el trabajo. 
Por la tarde continuó el comisario 
jefe instruyendo las diligencias para 
remitirlas al Juzgado. El primero en 
prestar declaración, fue el inspector 
que detuvo a Soto. Lo hizo extensa-
mente. explicando la forma en que 
se efectuó la detención. Después 
compareció José Soto. Su declara-
ción debió ser interesantísima. Se-
gún hemos oído asegurar, comenzó 
exculpando a sus compañeros, afir-
mando que estos no pudieron tener 
la más leve sospecha del acto que 
iba a realizar. Continuó diciendo 

que había enviado a un amigo 3.000 
pesetas desde París, para que le hi-
ciera unos encargos, y que se había 
quedado con ellas. Explicó la fuga, 
y terminó diciendo que durante es-
tos días había gastado 30.000 pese-
tas. Paz se ratificó en lo que ya tenía 
declarado. De lo dicho por Antonio 
Fernández, nada hemos podido 
averiguar. De lo declarado parece 
ser que José Soto y su amigo esta-
ban de acuerdo para, en unión de 
Paz, marchar a los Estados Unidos. 
Hemos oído afirmar que Soto es un 
verdadero abúlico, y que alguien 
ejerce sobre él gran influencia. An-
tes de marchar a Francia, Soto ad-
quirió algunos decimos de la lotería 
correspondiente al sorteo que había 
de celebrarse en Madrid el día 2 del 
actual. La suerte le favoreció, y tam-
bién envió los décimos premiados a 
un amigo para que cobrase las 3.000 
pesetas con que le había favorecido 
la suerte. Con este dinero se quedó 
la persona a quien se 1e dio el encar-
go de cobrarlo, según parece. Esta 
madrugada, a la una, ingresaron in-
comunicados, en sendos calabozos 
del Juzgado de guardia, José Soto, 
su amante, Paz Sánchez Alegre y 
el amigo de ambos, también empi-
cado de Correos, señor Fernández 
del Toro. La Policía hizo también 
entrega a la autoridad judicial del 
atestado instruido, de los baúles y 
los valores incautados a los deteni-
dos. El Juzgado de guardia anoche 
era el del distrito de la Inclusa, y el 
juez municipal suplente, D. Fran-
cisco Gil, ordenó fuesen encerra-
dos, como queda dicho, los deteni-
dos. Hoy será entregado el asunto 
al juez decano para que decida si su 
tramitación corresponde al Juzgado 
correspondiente de Madrid, al de 
Valladolid o al de San Lorenzo del 
Escorial. [El Liberal, 13/1.]

¡Nada de reclamos! ¡Ni debe 
hacer nadie caso de reclamos 
para realizar viajes económicos! 
¡Huir de las proposiciones que se 
os hagan para viajar a mitad de 
precio! ¡La fórmula de José López 
es maravillosa! ¡Todo gratis! Este 
López alquiló a José Zambudio el 
automóvil 563 M, con el objeto de 
que una señora fuese a Sotillo de 
la Adrada (Ávila), donde, según 
nos cuentan, había de cumplir 
la dolorosa misión de asistir al 
entierro de su esposo. La señora fue 
efectivamente, a Sotillo y volvió; 
pero el amigo López no ha pagado 
a Zambudio, por lo cual éste ha 
presentado la correspondiente 
denuncia. [La Libertad, 16/12.]

Se nos ruega hagamos una acla-
ración referente al suceso publicado 
en nuestro número del domingo 
con el título de Viajes económicos. 
Efectivamente, D. José López al-
quiló a José Zambudio el automóvil 

563 M. para ir a Sotillo de la Adrada, 
y dispuesto estaba y está siempre 
a satisfacer cuantos gastos origine; 
pero lo que ocurrió fue que, por su 
voluntad, Zambudio hizo noche en 
Sotillo y luego exigió el pago de es-
tas horas, a lo que se negó el señor 
López. Queda complacido. [La Li-
bertad, 17/12.]

Con una linda joven, sobrina 
de don Casto Pérez Segovia, domi-
ciliado en la calle de la Ilustración, 
numero 8, sostenía relaciones amo-
rosas un tal José Desiderio Porte-
la Iglesias, natural de Pontevedra 
y vecino de Cebreros, pueblo de la 
provincia de Ávila. Portela deja ta-
mañitos a los témpanos flotantes 
del mar del Norte. Decir Deside-
rio Portela y bajar el termómetro, 
es una misma cosa. Figúrense que 
Portela -queriendo emular a su ho-
mónimo- es casado, y quería casar-
se de nuevo con la aludida joven. El 
Sr. Pérez Segovia entregó al desa-
prensivo Desiderio 3.800 pesetas 
para que implantara un negocio en 
Cebreros y pudiera casarse cuanto 
antes con su sobrina. Desiderio des-
apareció; le buscó el señor Pérez Se-
govia, y lo ha encontrado preso en 
la cárcel de Cebreros por estafa. Y se 
ha enterado de lo que ya decimos: 
de que el futuro de su sobrina está 
casado hace años. [El Liberal, 4/1.]

Gregorio Jiménez Montero y 
Jesús Álvarez Paz quisieron ver en 
el pueblo de Cenicientos el orden que 
se guardaba en una casa de aquel lu-
gar y, para ello, en la tarde del 22 de 
diciembre del año 20 escalaron la ta-
pia del corral, forzaron la puerta de 
la cuadra y. después de convencerse 
de que las mulas estaban cada una 
amarrada a su pesebre, y, por tan-
to, que en aquel lugar había perfec-
to orden, forzaron otra puerta que 
conducía a la cocina, y allí vieron 
con asombro que de las cuerdas, en 
lugar de pender chorizos y jamones, 
pendían dos camisas de percal y un 
par de botas y que sobre la mesa ha-
bía un alfiler de corbata. Para casti-
gar este desorden se quedaron con 
las camisas, con las botas y con el 
alfiler. Penetraron después en otra 
habitación y abrieron un baúl, en 
el que encontraron un bolsillo de 
plata, dos anillos de oro, una cade-
na de oro, 29 cartuchos cargados y 
unos chorizos. Y también tomaron 
de todo ello posesión y, por el mis-
mo sitio por donde habían entrado,  
salieron a la calle. Gregorio es hom-
bre que tiene historia, pues ha sido 
condenado por abusos deshonestos, 
dos veces por amenazas de muerte, 
otra por lesiones y tres por hurto 
inferior a 10 pesetas. De robo califi-
caba el fiscal, señor Cilla, estos he-
chos, y solicitaba para Jesús la pena 
de tres años, seis meses y veintiún 
días de prisión correccional y, para 

Gregorio, cuatro años y dos meses 
de prisión correccional. Los defen-
sores, sres. Muñoz Rivero y García 
Nimo, sostenían que sus patroci-
nados eran únicamente encubrido-
res del delito de robo, pues fue un 
tercero el que penetró en la casa y 
el que realizó la limpia operación, 
y solicitaban que la pena impuesta 
fuese de cuatro meses de arresto 
a cada uno de los procesados. [La 
Voz, 19/12.]

En el patío de cuentas corrien-
tes del Banco de España le sustra-
jeron ayer a Concepción Santos 
Jiménez, de cuarenta y dos años, 
vecina de El Escorial, dos billetes de 
a mil pesetas, uno de a quinientas y 
diecinueve de a veinticinco que lle-
vaba dentro de una guía del ferroca-
rril. Declaró que sospechaba de un 
individuo cuyas señas facilitó a la 
Policía. [La Libertad, 12/1.]

Casa Real
Su Majestad el Rey marchó esta 

mañana, a las nueve, con el conde 
de Maceda, a una finca próxima a 
El Escorial, propiedad del señor Ba-
llesteros, donde ha pasado el día ca-
zando. [La Acción, 7/1.]

Toros
En tierra de Salamanca se ha 

celebrado la tienta de las reses de 
D. Andrés Sánchez, de Coquilla, 
que dieron excelente resultado. El 
valiente matador aragonés Villal-
ta, que, con el novillero Lagartito, 
asistió a la tienta, toreó numerosas 
veces, haciéndose ovacionar por los 
invitados a la fiesta, todos buenos 
aficionados, que se entusiasmaron 
ante las faenas de muleta del maño 
y sus inimitables naturales. Tam-
bién ha hecho la tienta de cincuen-
ta reses, en su finca de Cadalso de 
los Vidrios, el conocido ganadero 
D. Ricardo Sáez. Ayudaron en las 
faenas el matador de novillos Sa-
cristán Fuentes y los banderilleros 
Morato y Llopis. El primero toreó 
de capa y muleta a varias vacas, 
demostrando sus grandes condi-
ciones y su excelente estilo. [La 
Libertad, 20/12.]

En días pasados se celebró un 
festival taurino muy interesante en 
el término de El Escorial y lo orga-
nizó el ganadero D. Augusto Pero-
gordo para conmemorar su fiesta 
onomástica, invitando al acto a dis-
tinguidísimas personalidades. En-
tre ellas se hallaban el matador de 
toros Antonio Márquez y el de no-
villos José Iglesias, haciendo Anto-
nio las delicias de la concurrencia 
toreando buen número de vacas y 
banderilleando colosalmente dos 
novillos, que estoquearon distin-
guidos aficionados. El chico del 
Chico del Matadero también intervi-
no activamente en el festejo, sien-
do, como Márquez, muy aplaudi-
do. [El Heraldo de Madrid, 25/12.]

SUCEDIÓ HACE 100 AÑOS
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Mujeres de Madrid: la inextinguible lacra

El año 2023 está llegando a su 
fin y en este mes de diciem-
bre, uno de los problemas 

más acuciantes de la sociedad es-
pañola y madrileña es enfrentarse 
a los datos que las estadísticas nos 
proporcionan sobre una de las la-
cras más terribles de la España del 
siglo XXI: la violencia de género. 
Está claro que la violencia ejercida 
sobre las mujeres por sus maridos, 
amantes o novios excede ya de todo 
lo realmente asumible y que, hasta 
el momento, con 56 casos en que las 
mujeres han perdido la vida a manos 
de sus parejas (siendo ya 46 las víc-
timas de la violencia vicaria, es de-
cir, la que causa la muerte de niños 
y niñas, la mayoría hijos e hijas del 
maltratador, que con el asesinato de 
los menores pretende causar un ma-
yor dolor a la otra parte de la pareja).

El problema que nos acucia hoy 
no es únicamente contemporáneo. 
Sí lo es el tratamiento que se le da 
desde los gobiernos locales, autonó-
micos y nacionales a partir de 2003, 
cuando se empieza a registrar este 
tipo de violencia contra las muje-
res, y el tratamiento que se hace del 
problema desde los medios de co-
municación. Durante el siglo XX se 
producen, con mayor frecuencia, los 
debates sociológicos y antropológi-
cos sobre la conducta de los asesinos 
de mujeres y niños y en 2004 la lu-
cha se intensifica con la aprobación 
de la ley contra la violencia de gé-
nero, y los medios de comunicación, 
sobre todo, se ponen a la cabeza de 
las denuncias para aumentar la pro-
tección de las mujeres que sufren 
maltrato por sus parejas, para que 
la sociedad tome conciencia de que 
estamos ante un problema que nos 
alcanza a todos.

Miguel A. Martínez Artola Evidentemente, el problema del 
maltrato femenino y de la violencia 
de género no es algo que sea fruto 
de nuestra sociedad postindustrial 
ni que haya surgido de la noche a 
la mañana fruto de una ola de vio-
lencia machista coyuntural. Los his-
toriadores afirman que el maltrato 
hacia las mujeres y el feminicidio 
o violencia de género con resulta-
do de muerte es algo que se puede 
observar en todas las épocas de la 
historia. Algunos hombres, no todos 
afortunadamente, han venido consi-

derando a través de los siglos a las 
mujeres como seres inferiores frente 
al hombre superior, dueño de la vida 
de las mujeres prácticamente desde 
la cuna. Recordemos que ya en la 
antigua Roma y su Imperio, la mu-
jer era considerada en las clases pa-
tricias como un elemento de unión 
social entre las grandes familias con 
el fin de aumentar las posesiones, 
la riqueza o el poder político y eco-
nómico de las influyentes familias; 
recuérdese el matrimonio de Julia, 
hija de Julio César con Pompeyo, el 
famoso rival de su padre.

Mientras la joven vivió, ambos 
políticos mantuvieron la paz entre 
ellos, pero la muerte de la joven Ju-
lia desató, junto con otras causas, la 
violencia entre César y Pompeyo, 
llevando su rivalidad al enfrenta-
miento de ambos en la guerra civil. 
Debemos recordar también que en 
las sociedades e imperios de Oriente 

Próximo era frecuente el intercam-
bio de esposas e hijas de los reyes 
de Egipto con sus vecinos de Me-
sopotamia y que esos matrimonios 
se veían como el fruto de alianzas y 
tratados políticos.

En la Edad Media y el Renaci-
miento, las mujeres ejercían un pa-
pel social y familiar exclusivamente 
subordinado al de los hombres, tal 
como había ocurrido en épocas an-
teriores: la mujer estaba desde su 
nacimiento en manos de los varones 
de la familia, primero era el padre, 
el páter familias, el que decidía si la 
niña recién nacida debía vivir o no y, 
en caso afirmativo, era el padre tam-
bién quien concertaba el matrimonio 
de su hija según sus intereses patri-
moniales. Cuando la niña-mujer (el 
matrimonio se efectuaba a partir de 
la primera regla por lo general) lle-
gaba a casa de su esposo, lo que ha-
cía era cambiar de amo, pues pasaba 
de estar sometida a la autoridad de 
su padre a la de su marido y, en caso 
de quedar viuda, a la del hijo mayor. 
Con algunas excepciones, las mu-
jeres podían actuar como vírgenes 
vestales en Roma, lo que les confería 
un gran respeto ante la sociedad, o 
en la Europa cristiana, podían pro-
fesar como monjas en un convento, 
pero en ambos casos, las mujeres 
estaban sometidas y controladas por 
un varón, sea el Pontifex Maximus 
en Roma o el confesor o visitador de 
la orden en los conventos femeninos, 
lo que daba lugar a no pocos abusos 
por parte de los clérigos; recuérdese 
la actuación del confesor don Fran-
cisco García Calderón en el caso de 
las monjas endemoniadas del con-
vento de San Plácido en Madrid.

Durante siglos, las mujeres más 

que compañeras han sido esclavas 
de los hombres de la casa, ya que 
su principal dedicación era la de te-
ner hijos y cuidar de la familia (la 
principal obligación de una reina 
era dar hijos al trono y si no podía 
hacerlo le esperaba el divorcio o la 
muerte, como en el caso de Blan-
ca de Borbón, esposa de Pedro I el 
Cruel de Castilla, repudiada y man-
dada asesinar por su marido). A las 
mujeres solo les quedaba obedecer y 
ser buenas cristianas, sumisas y dó-
ciles, como la vilipendiada Lucrecia 
Borgia, hija del papa Alejandro VI, 
a quien su padre casó con Giovanni 
Sforza, Alfonso de Aragón y Alfon-
so d’Este, casándola y divorciándola 

según los intereses de su padre el 
papa o de la Santa Sede.

La legislación de la época me-
dieval y renacentista permitía que, 
si una mujer era acusada de adulte-
rio, el marido podía asesinar tanto 
a ella como a su amante, mientras 
que, si el adúltero era el marido, eso 
se veía con condescendencia por la 
sociedad. Hubo mujeres, pocas, ca-
paces de luchar por su honor y por 
su vida, como el caso que refiere 
Sara Medialdea en su libro ‘Mujeres 
y madrileñas’: Francisca de Pedra-
za, natural de Alcalá de Henares, 
de familia humilde, fue educada en 
un convento y se casó con Jerónimo 
de Jaras, que empezó a maltratarla 
tan despiadadamente que Francis-
ca huyó de su casa y se refugió en 
el convento. Allí acudió su marido, 
la llevó a su casa y continuó con las 
palizas. En 1620, Francisca presen-
tó una demanda de divorcio ante el 
canónigo de Alcalá con testigos de 
las palizas, pero el canónigo decretó 
al marido que debía tratarla “amoro-
samente”. Francisca volvió a denun-
ciar a Jerónimo en 1622, pero no le 
concedieron el divorcio. Como los 
malos tratos continuaban, Francisca 
apeló al nuncio del papa y a la Uni-
versidad de Alcalá, donde el jurista 
Álvaro de Ayala se puso de su parte 
y dictó una sentencia que, después 
de diez años de lucha y malos tratos, 
permitió a Francisca separarse de su 
marido y obligar a este a devolverle 
la dote que había llevado al matri-
monio. Este tormento y esta lucha 
hacen de Francisca la primera mu-
jer en defender sus derechos y salir 
vencedora en los tribunales contra el 
maltrato al que estaba sometida por 
su marido. Toda una heroína.

Dos representaciones de la violencia de género durante la Edad 
Media. Las mujeres maltratadas eran responsabilidad de sus pa-
rientes masculinos

El rapto de las sabinas. Romuleón. 1466.

El maltrato hacia las 
mujeres y el feminicidio es 
algo que se puede observar 
en todas las épocas de la 
historia
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Cita importante, en clave de 
celebración, la que acoge 
en sus espacios la Sala 

Vulcano de la Casa de Cultura 
de Valdemorillo con la muestra 
que, un cuarto de siglo después, 
acerca la creatividad y el arte de 
Héctor Delgado Millán. En el 
mismo espacio donde presentó 
su primera exposición, optando 
ya por la escultura como vía de 
expresión, se presenta ahora una 
‘magnífica retrospectiva’ de la 
trayectoria profesional seguida 
en estos 25 años, en los que el 
artista, que tiene este municipio 
como lugar de residencia, hace 
patente la evolución de su obra 
y pensamiento desde el primiti-
vismo románico hacia la esencia 
contemporánea, firmando las 
piezas que tienen esta ‘Fuerza 
Vital’ que define su hacer. Como 

el propio autor asegura, ‘el crear 
no está limitado por el tiempo, 
sino por creer en uno mismo y 
sus capacidades’, entendiendo 
así el arte ‘como sentido de la 
vida’, tal como lo hace palpitar 
en esta nueva propuesta exposi-
tiva que reúne las ‘miradas com-

partidas’ de más de una veintena 
de artistas y amigos.

De ahí el reconocimiento ha-
cia la belleza y fuerza que ate-
sora la escultura de Héctor Del-
gado, que late en la exposición 
que se inaugura este viernes 15 
de diciembre en un acto con mú-

Nota de prensa

VALDEMORILLO

sica en directo que, a partir de 
las 18h, congregará a cuantos 
quieran acompañar al escultor 
en este reencuentro tan espe-
cial con la Giralt Laporta, con-
tándose entre ellos el alcalde, 
Santiago Villena, y la concejal 
de Cultura y Turismo, Victoria 
Gil. La amplia relación de fir-
mas que aportan su particular 
mirada para añadir interés a esta 
brillante retrospectiva aparece 
reseñada en el díptico informa-
tivo que se puede descargar en 
ht tps://valdemorilloescultura.
com/wp-content/uploads/2023-
12-15-Diptico-Fuerza-Vital.pdf.

Visitas guiadas por el artista
Además del horario de aper-

tura general para recorrer la 
muestra, de lunes a viernes de 10 
a 14 y de 16 a 20h, y sábado de 
11 a 13h, se contará con dos vi-
sitas guiadas por el artista, pro-
gramadas concretamente para el 

20 de diciembre y el 10 de enero 
a las 19.30h.

Héctor Delgado es Doctor 
en Bellas Artes por el departa-
mento de escultura de la Univer-
sidad Complutense de Madrid 
y continúa desarrollando en la 
actualidad un proyecto de inves-
tigación para la obtención de la 
Beca Fulbright. Además, tiene 
la licenciatura en Bellas Artes 
por la Universidad Central de 
Inglaterra, completando su am-
plia formación académica con 
su participación en numerosos 
cursos impartidos en prestigio-
sas instituciones. Igualmente 
extensa resulta su experiencia 
como artista profesional, que 
se ref leja en las destacadas ex-
posiciones individuales que ha 
protagonizado dentro y fuera del 
país y la adquisición de sus obras 
por parte de diversos organismos 
públicos.

Retrospectiva de los 25 años de trayectoria 
artística del escultor Héctor Delgado Millán

Los eremitorios del Valle de las Iglesias (II)

El cuarto eremitorio e igle-
sia fue de la bienaventu-
rada virgen y mártir Santa 

Cecilia cuyos vestigios parecen 
cerca de la villa de Pelayos en un 
pedazo de torre o muro antiquísi-
mo que hoy llaman la Torrecilla de 
donde tomó el nombre el arroyo de 
la Torre que viene de Navas de Po-
zas y pasa detrás de la ermita del 
Salvador. Junto a este eremitorio 
están las eras de la Torre: Y las 
viñas que están allí junto se lla-
maron de Santa Cecilia: de modo 
que se conserva su nombre a día 
de hoy. De este dicho eremitorio e 
iglesia solo ha quedado el día de 
hoy algunos vestigios de los ci-
mientos y no otra cosa que se pue-
da decir aquí.

El quinto eremitorio e iglesia 
fue del glorioso Protomartir San 
Esteban. A donde aparecen gran-
des vestigios y señales de Igle-
sia, celdas y otras cosas, quedan 
muestras de haber habido mucho 
número de monjes según por sus 
ruinas parece: Aunque por la co-
dicia de plantar viñas los mora-
dores de este valle han desecho 
ya todos los cimientos de estos 
edificios para cercarlas. Está este 
dicho eremitorio e iglesia cerca 
del cerro que hoy llaman de San 
Esteban en aquel llano hacia la 
parte de poniente, asomante al rio 
Alberche: de donde tomó nombre 
el dicho cerro. Así mismo le tomó 
la dehesa de S. Esteban que seña-
ló el Arzobispo de Toledo D Mar-
tin por propia de este Monasterio 
Y el S. Rey D. Alonso el Bueno 8 

lo confirmó por su privilegio con 
las demás dehesas, año del señor 
1205.

El sexto eremitorio e iglesia 
fue del Arcángel San Miguel. Esta 
junto al camino que va a la villa de 
San Martín. Lo que hay al presente 
que yo medí son las paredes de la 
iglesia y capilla tiene de largo con 
la dicha capilla 24 (varas) y de an-
cho cuatro varas largas. La dicha 
capilla tiene 24 varas de largo y el 
grueso de la pared y su arco tienen 
dos pies y medio, fuera de la di-
cha iglesia hacía el medio día hay 
vestigios que hubo dos celdas que 
cogen todo lo largo de esta igle-
sia menos su entrada. Y detrás de 
la dicha capilla hacia oriente hay 
algunos cimientos, donde debió 
de haber otra celda y algún cam-
panario. Todo lo que también ha 
consumido la planta de viñas, no 
solamente en esta ermita si no en 
todas las demás porque la gente 
vulgar ningún respeto ha guarda-
do ni guarda a la conservación de 
tan principales antigüedades. En 
esta Iglesia instituyó el señor em-
perador D. Alonso 7. La cofradía 
del Arcángel San Miguel cuando 
hizo la Dotación de este Monaste-
rio como adelante sería. Y el día 
de su fiesta y va un religioso a de-
cir misa. Esto alcance yo muchos 
años, pero desde el año 1622 poco 
más o menos por no repararla el 
Concejo de San Martin y los co-
frades de la dicha cofradía: la de-
jaron caer y por ser y así está sin 
tejado y las paredes desmorona-
das. Antiguamente ponía el Abad 
de este Monasterio un ermitaño 
en esta ermita e iglesia y le daba 

un pedazo de tierra y huerta que 
había junto a ella, con cargo de 
pagar diezmo y prima como cons-
ta de un pergamino en el cual hay 
una escritura que otorgó el Abad 
Don Rodrigo en favor de Alonso 
Pérez Santero por él y sus suceso-
res con condición que no lo pudie-
se vender sin licencia del conven-
to. Paso ante Juan Sánchez escrito 
de San Martin en que deben de 
LU40i. Esta es la memoria que hay 
de este dicho eremitorio e Iglesia 
del Arcángel San Miguel.

El séptimo eremitorio e igle-
sia que hubo fue de los gloriosos. 

San Martin Obispo y Confesor y 
San Pablo Apóstol el que t. esta-
ba donde al presente está fundada 
la iglesia parroquial de la villa de 
San Martin. La razón que hubo 
para llamar esta villa San Martín 
y no San Pablo estando los dos 
santos en este eremitorio e iglesia 
juntos fue que como el pueblo se 
comenzó a fundar después de con-
gregados todos los monjes de los 
demás eremitorios en este Monas-
terio y los moradores que siguen 
en aquel sitio hacen mayor iglesia 
y la vocación de la iglesia que allí 
había fuese de estos dos gloriosos 
santos: hubo diferencia entre los 
nuevos pobladores de cual de es-
tos dos santos se intitularía la nue-
va iglesia y pueblo que comenza-
ría nuevamente a fundar: Y como 
ellos hubiese diversos pareceres 
y no se concordasen: Determinar 
dejar el negocio a la suerte. Y fue 
así que echaron suertes sobre el 
otro caso y cupo la suerte al glo-
rioso y bien aventurado San Mar-
tín: El cual nombre juntándole con 
el del valle, se llamó San Martin 
de Valdeiglesias. Y por esta razón 
no solamente el pueblo se llama 
San Martín: pero también la igle-
sia parroquial quedó con esta mis-
ma vocación hasta el día de hoy. 
Y porque la memoria del glorioso 
apóstol San Pablo no se perdiese 
de todo punto dieronle su vocación 
en la sacristía de la Iglesia aquel 
año de 1633. Deshicieron: y por 
eso en lo alto de la dicha sacristía 
se llama S. Pablo y la de la igle-
sia nueva que van haciendo pienso 
cae en la misma parte y se queda-
rá con el nombre de S. Pablo. Visto 

este suceso y que nuestro señor se 
servía de ello, el Abad y monjes 
de este monasterio dieron a los 
pobladores el dicho eremitorio e 
Iglesia de San Martin y San Pa-
blo para Iglesia suya, porque era 
de este Monasterio como todos los 
demás eremitorios de este valle. Y 
porque no quedase este otro Mo-
nasterio sin ermita o lo que más 
cierto es: en memoria de este suce-
so tuvieron por bien como trueque 
edificase este Monasterio dentro 
del dicho pueblo otra ermita o ca-
pilla para si. Por lo que se edificó 
la ermita de la gloriosa Virgen y 
mártir Santa Catherina: la cual ha 
poseído siempre desde entonces. 
Y posee el día de hoy: está cerca 
de las casas que tienen en la otra 
villa. Tuvo más este Monasterio 
en la otra villa un huerto a donde 
dicen la Presa que fue de los mon-
jes que allí vivían y en memoria 
de ello se conservó muchos años: 
Hasta que por discurso de tiempo 
se vino a enajenar y perder. Tuvo 
también unas casas en memoria 
de la población que se hizo de la 
dicha villa: que fueron las prime-
ras que se hicieron en ella por este 
Monasterio las cuales estarían 
más debajo de la Iglesia que lla-
maron las Casas M.  También se 
enajenaron y perdieron: Porque 
les pareció a los antiguos, no im-
portaba mucho el conservarse o 
por darse estas memorias, estas 
fueron últimamente de (Bernardo 
de Leyva) y las deshizo el año de 
1632 y vendió a este Monasterio, 
(311 tejas) y ladrillos, tenían un 
huerto, el cual hizo mayor con el 
sitio de esta casa.

Mario Cuellar

PELAYOS DE LA PRESA

Un monje apócrifo del Monasterio de Santa María la Real de Valdeiglesias terminó de escribir el Tumbo de Valdeiglesias en 1644; se 
trata de un manuscrito de más de 900 páginas conservado en la Real Academia de la Historia. En el riguroso y concienzudo escrito 
elaborado durante años, el monje contó la historia del convento, la muerte de Don Álvaro de Luna, las obras realizadas y su coste, su 
vida religiosa, el origen de San Martín y Pelayos, etc. Además, escribió sobre los doce eremitorios que poblaron la zona y que fueron 
el origen del recinto monacal. En este artículo se habla del cuarto al séptimo eremitorio

CULTURA
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El proyecto de radio y ani-
mación a la lectura, crea-
do y dirigido por Javier 

Fernández en 2009, que se ha 
estado emitiendo de manera inin-
terrumpida desde entonces en 
Radio 21 Sierra Oeste de Madrid 
y que ha resultado una experien-
cia inolvidable para decenas de 
niñas y niños de la Sierra Oeste 
de Madrid, sigue afianzándose y 
llegando cada día un poco más 
lejos. Actualmente, el programa 
se encuentra en su 14ª temporada 
y alcanzará antes de concluirla 
su capítulo 600, lo que convierte 
a este espacio en uno de los más 
longevos y continuados de la ra-
diodifusión comarcal, a pesar de 
la juventud de sus componentes. 
Menudo Castillo es prácticamen-
te un clásico de la Literatura In-
fantil y Juvenil española, después 
de todos estos años de existencia 
y gracias a la acogida de autores, 
editoriales y todas las personas 
que componen el universo de la 
LIJ de nuestro país. Lleva tiem-
po siendo todo un referente para 
aquellos que quieren descubrir 
a sus escritores, ilustradores, li-
brerías y libros favoritos. Es un 
proyecto que no solo anima a leer, 
sino que incide de manera muy 
importante en el desarrollo per-
sonal de todos los que componen 
su plantilla cada nueva tempora-
da. Sus componentes han vivido 
aventuras que muchos soñaría-
mos con haber vivido a su edad: 
encuentros con sus autores favori-
tos, visitas a rincones imposibles, 
recorridos que otras personas 
no pueden hacer... vivencias que 

marcan y que pueden llegar a im-
pulsar una carrera personal.

Un caso paradigmático es el 
de Laura Olano, una de las prime-
ras niñas que formaron parte de 
estos talleres. Fue en Pelayos de la 
Presa hace ya varios años. Ahora, 
Laura está terminando la carrera 
de periodismo en la universidad y 
ha estado ligada a la radio univer-
sitaria durante dos años. Aunque 
no es preciso que el periodismo 
llegue a enganchar a cualquiera 
de los que hoy forman parte de 
Menudo Castillo para que sea una 
experiencia vital inigualable.

Dos nuevos hitos en la exis-
tencia de Menudo Castillo

El primero de estos nuevos 
hitos lo vivieron hace algunas se-
manas Lizzel, Carlota y Carmen. 
Una vive en Villamanta, la otra 
en Fresnedillas de la Oliva y la 
tercera en Valdemorillo. Las tres 
participaron en el IV Congreso 

Internacional de Radios Comuni-
tarias impulsado desde la Secreta-
ría de Educación del Gobierno de 
Puebla y la Facultad de Ciencias 
de la Comunicación de México. 
Las tres participaron a través de 
videoconferencia, pero demostra-
ron que lo de hablar en público y 
lo de comunicar no es ningún pro-
blema para ellas.

La última aventura de Menudo 
Castillo ha sido recibir una invi-
tación para realizar una entrevista 
en La Ventana de los Libros, el 
espacio que La Ventana de la Ca-
dena SER tiene cada lunes por la 
tarde. Fue el pasado lunes 4 de di-
ciembre cuando cuatro de los ni-
ños y niñas que actualmente for-
man parte de la redacción infan-
til: Ilham y Layan (de Colmenar 
del Arroyo), Marcos (de Navas 
del Rey) y Raúl (de Villaviciosa 
de Odón), con edades de entre 7 y 
11 años, tuvieron la oportunidad 

Javier Fernández Jiménez

SIERRA OESTE

de charlar en directo con Carles 
Francino, Emma Vallespinos, Ja-
vier Sagarna o Benjamín Prado, 
entre otros. Además, a esta edi-
ción especial de La Ventana tam-
bién acudió uno de los escritores 
de Literatura Infantil más impor-
tantes de la actualidad, Pedro Ma-
ñas, que respondió a las preguntas 
del equipo habitual del programa 
y, por supuesto, de los niños parti-
cipantes. El equipo de La Ventana 
disfrutó tanto de la presencia de 
los niños y niñas de Menudo Cas-
tillo que, aunque en principio su 
presencia en antena estaba previs-
ta solo para la primera parte del 
programa, finalmente pudieron 
estar y participar durante la hora 
entera.

Este programa de radio es aún 
pequeño, pero sigue creciendo y 
demostrando que las aventuras 
que provoca y vive son cada día 
un poco más grandes.

Nuevas aventuras día a día
Cada temporada de Menudo 

Castillo es una aventura en sí mis-
ma. Pero ya están en marcha las 
próximas aventuras de este proyec-
to radiofónico y literario gestado y 
desarrollado casi por completo en 
la Sierra Oeste de Madrid, es decir, 
desde nuestro ámbito rural, desde 
nuestros pueblos llega a toda Espa-
ña y, en algunos casos, a rincones 
de todo el mundo gracias a internet. 
Menudo Castillo es un programa 
muy viajero. Ya ha estado en La Pal-
ma, en León, en Ávila y en muchos 
rincones de la Comunidad de Ma-
drid. Los próximos viajes, previstos 
para este mes de diciembre, serán a 
Bolaños de Calatrava (Ciudad Real), 
Quintanar de la Orden (Toledo) y 
Zaragoza. Además, durante las fe-
chas navideñas, estará presente en 
Juvenalia y en Getafe. Sí, este es un 
proyecto muy pequeño, pero poco a 
poco sigue haciéndose gigante.

Menudo Castillo sigue haciéndose mayor
Un problema por resolver

El último informe PISA nos 
ha puesto de frente con 
uno de los atolladeros más 
graves a los que nos en-

frentamos en los últimos tiempos: 
nuestra comprensión lectora es te-
rrible, está por debajo de la media 
de la OCDE y la UE, y ha obtenido 
el segundo peor resultado histórico 
desde que se miden las tres destre-
zas educativas fundamentales: ma-
temáticas, comprensión lectora y 
ciencias.

Tener una baja comprensión 
lectora implica que nuestros ado-
lescentes (este test se mide entre 
alumnado de 15 y 16 años) tengan 
dificultades en todos los ámbitos 
académicos y sociales. No entender 
bien un enunciado provoca que un 
problema se haga mal, no entender 
bien un escrito cualquiera puede 
provocar que cualquier asunto, pú-
blico o privado, se haga mal desde 
su punto de partida. Tener una com-
prensión lectora baja es sinónimo 
de un mundo mucho más pobre.

Es cierto que es una tendencia 
mundial; de los 80 países que parti-
cipan en esta prueba, el rendimiento 
medio en el ámbito lector ha caído 
10 puntos, el equivalente a medio 
año lectivo, en los países más de-

sarrollados. Hay quienes señalan a 
la pandemia, a las prisas de nuestra 
sociedad actual o al desarrollo de 
la telefonía móvil como culpables. 
Sea como fuere, leemos menos, lee-
mos peor y, por encima de todo, no 
entendemos bien lo que leemos. Y 
ese es un problema gravísimo para 
cualquier sociedad.

En el ámbito educativo siempre 
ha existido una especie de lucha 
entre las ciencias y las letras. Pero 
hay algo seguro: si no se lee correc-
tamente, si no se entiende lo que 
se lee, ¿quién puede formular una 
hipótesis correctamente? ¿Quién 
podrá resolver bien cualquier tipo 
de problema? ¿Quién entenderá lo 
que precisamos comprender? Nece-
sitamos medidas urgentes porque, 
para poder avanzar como sociedad, 
necesitamos buenos y grandes lec-
tores.

Dar a los libros la importancia 
que merecen

Los libros son importantes para 
nuestro día a día; existen toda una 
suerte de conexiones neuronales 
que se desarrollan con la lectura y 
con la escritura. Sin embargo, le da-
mos poca importancia a eso de leer; 
en ocasiones, incluso menosprecia-
mos a quienes dedican su tiempo 
libre a hacerlo. No es raro atender a 
una conversación entre familias en 

las que alguien protesta por encon-
trar una obligación aterradora la de 
enfrentarse a un libro cualquiera o 
por pensar que comprar un libro es 
un gasto superfluo y fuera de toda 
necesidad.

Necesitamos reivindicar la lec-
tura, en cualquiera de sus formatos: 
en papel, en digital, en cualquiera de 
sus géneros. Pero hay una cosa por 
encima de todo: tenemos que darle 
al libro el papel y el valor que mere-
ce, tenemos que otorgar a la lectura 
la importancia que tiene para todos 
nosotros. Leer es conocer, es mirar 
más allá, es sentir lo que otros sien-
ten, es comprender el mundo bajo el 
punto de vista de los demás.

A nivel cognitivo, la lectura es 
muy importante, pero también a ni-
vel sensorial y emocional. Es una 
manera de experimentar sensacio-
nes y sentimientos, es un avance 
bastante plausible de lo que po-
dremos encontrarnos en un futuro 
más o menos cercano. Y, además, 
es importante que leamos; solo así 
podremos entender correctamente 
lo que otros nos quieran contar.

Un buen amigo siempre dice: 
‘Que nadie escucha lo que otro 
pronuncia, sino lo que quiere escu-
char que el otro ha pronunciado’. 
Si existe una mala comprensión 
lectora, ¿qué evita que entendamos 
mensajes equivocados? ¿Cómo po-

demos reforzarla frente a las men-
tiras y a las falsedades a las que nos 
enfrentamos día a día?

Leer también sirve para eso, 
para prevenir la mentira y la ma-
nipulación a la que se nos intenta 
someter diariamente, cada vez con 
más ahínco y desvergüenza.

Esta Navidad, pide un libro
Todo este largo preámbulo sir-

ve para un deseo navideño: que ha-
gamos que nuestras familias pidan, 
por lo menos, un libro en sus cartas 
de regalos durante esta Navidad. 
Solo uno. No es un afán vendedor 
ni recaudador, ni siquiera corpora-
tivista. Es una petición que preten-
de que el libro sea un objeto precia-
do en nuestras casas, que disponga 
de un lugar privilegiado en nues-
tro tiempo libre, que se convierta 
en una de esas peticiones anuales 
más ansiadas y que, finalmente, 
nos ayude a que nuestra derrotada 
comprensión lectora se levante del 
suelo y sea cada día más fuerte y 
firme.

Tenemos que hacer que la lec-
tura, que el libro, que el hecho de 
leer sea cada vez más importante; 
solo así tendremos una sociedad 
que entienda lo que quiere aprender 
y podremos disfrutar de un futuro 
mucho más brillante de lo que in-
dican los últimos datos obtenidos.

Javier Fernández Jiménez

El informe PISA publicado el pasado 5 de diciembre arroja resultados catastróficos

Los niños y niñas del programa de radio estuvieron en La Ventana de la Cadena SER

Alumnos y profesores de Bellas Artes de la Complutense, 
visitaron la Pinarilla 

Un nutrido grupo de 
alumnos de la Facul-
tad de Bellas Artes de 

la Universidad Complutense 
de Madrid visitó la Pinarilla 
para conocer en directo el ma-
ravilloso enclave del museo 
al aire libre que albergará sus 
obras, gracias a los concursos 
cuatrimestrales convocados por 
el Ayuntamiento de Navas del 
Rey junto con la Universidad. 
La escultura ganadora y los ac-
césits de cada edición garanti-
zarán su presencia permanente 
en el enclave natural de la Pi-
narilla.

Las autoridades municipa-
les y los profesores expusieron 
el proyecto al numeroso grupo 

de artistas de diversas edades 
que escucharon atentamente y 
pasaron la mañana visitando 

Nota de prensa

NAVAS DEL REY

el entorno, tomando fotogra-
fías y, en definitiva, buscando 
la inspiración para crear sus 

obras y presentarlas al concur-
so, teniendo en cuenta que cada 
artista goza de total libertad 

creativa.
Las esculturas pueden ser 

realizadas en cualquier mate-
rial que mantenga la identidad 
natural de este entorno privile-
giado, según manifestaron los 
profesores. Los guías de estos 
artistas del presente y del futu-
ro expresaron también su satis-
facción por la colaboración y 
destacaron la enorme oportuni-
dad que supone para los alum-
nos participar en el proyecto 
como escaparate y repercusión 
de su nombre y su obra.

Todos coincidieron en que 
fusionar el arte con la naturale-
za en un enclave como este es 
todo un privilegio. Muy pron-
to, el arte y la naturaleza serán 
uno en este peculiar espacio de 
la Pinarilla de Navas del Rey.

El alcalde Jaime Peral, dirigiéndose a los asistentes.

Este enclave será el museo al aire libre que albergará sus obras
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Colmenar del Arroyo se ha 
convertido en el gran refe-
rente navideño de la Sierra 

Oeste de Madrid durante varios 
años. A la iluminación que con-
vierte al pueblo en una auténtica 
postal navideña, se suman diver-
sas actividades que, durante casi 
un mes, logran que los vecinos, 
especialmente los niños, vivan 
este momento del año como si se 
adentraran en un verdadero cuen-
to.

Este año, Papá Noel ha regre-
sado con sus renos, ofreciendo 
uno de los momentos más mági-
cos organizados por el ayunta-
miento y una festividad que ins-

pira a los niños a seguir soñando 
con todo lo que ofrece la época 
navideña. Pero eso no es todo: ta-
lleres, espectáculos teatrales, ex-
hibiciones de patinaje, conciertos 
navideños, la fiesta de los Quintos 
y muchas otras actividades cul-
turales y sociales han tenido lu-
gar desde el puente de diciembre 
hasta el cierre con la tradicional 
cabalgata de los Reyes Magos. 
Todas estas iniciativas tienen un 
propósito claro: reunir a los habi-
tantes del pueblo y de localidades 
cercanas en la calle, fomentando 
el disfrute compartido de estas fe-
chas tan especiales.

Numerosos vecinos se suma-
ron a la iluminación navideña 
adornando sus propias casas y 

fachadas, convirtiendo un paseo 
por Colmenar del Arroyo duran-
te todo el mes en una auténtica 
sorpresa. Para mostrar tanto la 
iluminación local como la de los 
vecinos, el ayuntamiento puso en 
marcha un “Tren de Navidad” que 
recorrió el pueblo durante los dos 
días del Mercadillo navideño, una 
cita estupenda que se recuperó 
este año después de un tiempo, y 
que atrajo a numerosos visitantes. 
Este evento, un reclamo turístico 
y comercial, crece cada Navidad, 
llamando a cientos de vecinos y 
forasteros a disfrutar de las tradi-
ciones, tanto nuevas como añejas, 
en un pueblo que, a pesar de la 
falta de nieve, parece un auténtico 
rincón de cuento.

Javier Fernández Jiménez

COLMENAR DEL ARROYO

Una Navidad de cuento Animación a la 
lectura 

La Biblioteca F. Lázaro Ca-
rreter ha sido el escenario 
de una nueva campaña de 

animación a la lectura para esco-
lares coincidiendo con la llegada 
de la XXXVIII Muestra del Libro 
Infantil y Juvenil a Villanueva de 
la Cañada. Más de medio millar 
de alumnos de 3.º de Educación 
Primaria de los centros educati-
vos Kolbe, Zola, Padre Garralda, 
Santiago Apóstol, María Moliner, 

Liceo Molière y Arcadia han visi-
tado sus instalaciones en las últi-
mas tres semanas para participar 
en esta iniciativa.

Durante su visita, los estudian-
tes disfrutaron de una sesión de 
narración oral ambientada en El 
Mago de Oz, a cargo de Eugenia 
Manzanera. Además, tuvieron la 
oportunidad de explorar los libros 
expuestos, una selección de las 
mejores novedades editoriales y 
tendencias actuales en contenidos 
e ilustración.

Nota de prensa

VILLANUEVA DE LA CAÑADA

Taller de escritura 
creativa

La Biblioteca Municipal Pe-
dro Antonio de Alarcón de 
San Lorenzo de El Escorial 

comienza el año de manera litera-
ria al lanzar el Taller de Escritura 
Creativa, dirigido a mayores de 
18 años interesados en aprender a 
escribir una historia en formato de 
relato.

El taller estará a cargo de Gon-
zalo Díaz Molinero, un joven autor 
galardonado con el VI Certamen 

Auguste Dupin de novela negra por 
su obra Los olvidados. Se llevará 
a cabo en varias sesiones de enero 
a mayo de 2024, de 11:00 a 13:00 
horas, en la Sala Manuel Andújar 
(Casa de Cultura). Las fechas pro-
gramadas son el 13 y 27 de enero, 
10 y 24 de febrero, 9 y 23 de marzo, 
13 y 27 de abril, y 11 y 25 de mayo.

Dado que las plazas para par-
ticipar en el Taller de Escritura 
Creativa son limitadas, se requiere 
la inscripción previa llamando al 
teléfono 91 890 04 20.

Nota de prensa
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Literatura libre para todos

No es la primera vez (ni 
será la última, por supues-
to) que la sociedad da pa-

sos agigantados por delante de las 
instituciones, públicas o privadas. 
En la urbanización El Encinar del 
Alberche, en Villa del Prado, hay, 
desde principios de diciembre, 
un rincón literario muy especial, 
un frigorífico situado junto al su-

permercado local. Está repleto de 
libros y pertenece al proyecto So-
mos Libros Libres, que pretende 
que cualquiera pueda coger el li-
bro que desee con una condición: 
al leerlo tendrás que devolverlo o, 
si te gusta y te lo quieres quedar 
para siempre, tendrás que sustituir-
lo por otro libro de tu propiedad.

La idea parte de Ana Rivas, 
vecina del Encinar del Alberche 
desde hace más de una década e 
integrante del club de lectura de la 
urbanización. Este rincón de nues-
tra Sierra Oeste carece de bibliote-
ca municipal o de centro de lectu-
ra; cualquier vecino se ve obligado 
a acudir a la Biblioteca Municipal 
Poetas del Alberche, de Villa del 
Prado, si pretenden disponer de un 
nuevo libro que disfrutar. Por eso 
parece tan interesante esta iniciati-
va colaborativa.

¿Quiénes habéis llenado el 
frigorífico?

Lo hemos llenado mi pareja 
y yo con nuestros libros y, sobre 
todo, con las generosas aporta-
ciones de amigas y compañeras 
del club de lectura del Encinar del 
Alberche. Cuando les comenté la 
idea, enseguida me ofrecieron li-
bros y después me han ayudado 
algunas amigas a pegar en cada 
ejemplar la pegatina de somosli-
broslibres. Ahora ya está funcio-

nando solo. Hay personas que han 
llevado varios libros a la vez, han 
puesto la pegatina (en el mismo fri-
gorífico hay copias y pegamento) 
y los han añadido a la colección. 
Otras se llevan ejemplares y los 
devolverán o intercambiarán… la 
idea es que funcione por sí mismo. 
Es una biblioteca libre, anónima 
y sin requisitos. Por el momento, 
está fluyendo.

¿Por qué un frigorífico?
La mejor forma de reciclar 

algo es reutilizarlo, darle otra 
vida. No hay nada más ecológi-
co que lo que ya existe. Por esto 
y porque es un espacio estanco, 
necesario para el papel, especial-
mente a la intemperie. Además, 
me ofrecía tres lienzos fantásticos 
donde pintar lo que me interesa y 
que forma también parte del pro-

yecto, que es dar visibilidad a la 
obra de mujeres artistas.

¿Qué acogida está teniendo 
entre los vecinos?

La acogida ha sido maravillo-
sa. La cultura hace comunidad. 
Desde el principio conté la idea 
y una amiga me ofreció el frigo-
rífico; luego había que ubicarlo y 
la familia del súper El Tostadero 
me ofreció un espacio fantástico. 
Después tuvimos que llenarlo para 
todos los gustos y edades, sin las 
primeras aportaciones de libros, 
no hubiera sido posible. Y una vez 
liberado, al vecindario le encanta. 
Se lo encuentran por sorpresa y 
buscan libros para liberar. O van 
a verlo y cogen algún libro. Están 
compartiendo por Facebook e Ins-
tagram. Me mandan fotos que se 
hacen junto al frigolibro, con un 
título o de sus peques leyendo li-
bros libres. Es emocionante.

Una propuesta que se suma 
a otras ideas de nuestras locali-
dades.

Cada vez es más frecuente 
encontrar rincones literarios si-
milares en nuestros municipios. 
Probablemente el primero en ofre-
cer puntos de lectura totalmente 
libres fue Sevilla la Nueva, con 
sus estupendos buzones literarios. 
Cenicientos y Navas del Rey tam-
bién ubicaron buzones similares. 
Fresnedillas de la Oliva también 
dispone de un estupendo punto 
libre de lectura. Quizás, logran-
do que estén al alcance de todos, 
conseguimos que muchos de nues-
tros libros dejen de coger polvo en 
nuestras estanterías y se convier-
tan en herramientas vitales y so-
ciales para vecinos de toda nuestra 
comarca.

Javier Fernández Jiménez

VILLA DEL PRADO

Un frigorífico repleto de libros del proyecto Somos Libros Libres, en El Encinar del Alberche

La idea parte de Ana Rivas, 
vecina de la urbanización 
desde hace más de una 
década e integrante del club 
de lectura
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“La buena hostelería necesita formación, pues es 
cultura, es bienestar y es riqueza”

Julio Reoyo es un claro ejem-
plo de vocación oculta que necesi-
ta tiempo para manifestarse. Tar-
daste 24 años en darte cuenta de 
que lo tuyo era la cocina, ¿cómo 
fue ese descubrimiento?

Generalmente, uno se prepara, 
forma o estudia para un oficio. Con 
la vocación, uno se cruza de manera 
casual; es muy parecido a un verda-

dero flechazo.
Puedes presumir de tener tus 

raíces en la Sierra Oeste y de ha-
ber recibido varias estrellas Mi-
chelin.

He formado parte de los equipos 
de tres restaurantes que han sido 
distinguidos con la estrella Miche-
lín, en los tres como jefe de cocina 
y los tres por primera vez; El Cha-
pín de la Reina, en Chapinería (ya 
no existe), Doña Filo y Restaurante 
Villena, en Segovia. De ahí a pre-
sumir... Las estrellas se conceden al 
proyecto, al esfuerzo de un equipo 
comprometido con ese proyecto y 
también, por qué no decirlo, a unos 
clientes que con su respaldo y acep-
tación lo hacen posible.

¿La alta cocina de autor bebe 
de las mismas fuentes que la coci-
na tradicional de nuestras abue-
las? ¿Cómo definirías las dife-

rentes ofertas gastronómicas de 
tu restaurante El Mesón de Doña 
Filo?

La alta cocina de autor o no de 
autor no bebe, ha de beber de la co-
cina tradicional, de las abuelas, del 
pueblo, etc. Nada bueno se puede 
construir sin la base y sabiduría de 
lo que otros nos han dejado como 
legado. No hay novedad sin tradi-
ción que la sostenga. Doña Filo es 
un restaurante de cocina absoluta-
mente tradicional, aunque puesta 
al día en muchos aspectos: la nutri-
cional, la gastronómica, la estética, 
pero que bebe de manera devota de 
la tradición con mirada actual y re-
novadora. El mercado, el entorno y 
la estacionalidad son nuestros inspi-
radores.

¿Qué significa tu mujer, con la 
que trabajas codo con codo, en tu 
negocio?

Todo restaurante que se precie 
ha de tener una cocina que coci-
ne con sensatez y conocimiento y 
una sala que haga que los clientes 
entiendan lo que hacemos para 
ellos y que les haga sentirse como 
en su propia casa; eso es lo que 
hace Inma, así de bonito.

¿Cómo valoras las diferen-
tes propuestas en la hostelería 
de la Sierra Oeste? ¿Hay al-
guien en especial que apunte 
maneras de cocinero top?

Sinceramente creo que la Sie-
rra Oeste adolece un poco, no de 
oferta variada, más bien de ofer-
ta comprometida con lo que sig-
nifica de verdad recibir, ofrecer, 
servir y dar de comer. Esto no 
se puede, o no se debe hacer sin 
dejar alguna huella en el que lo 
recibe. Esto es lo que falta. Para 
llegar a ser cocinero top se nece-

sita tiempo, muchísimo sacrifi-
cio y voluntad, creo que, en esta 
zona, aún debemos esperar algún 
tiempo.

¿A tu juicio, qué productos 
de nuestra tierra tienen mayor 
potencial para la alta cocina?

Siempre que me preguntan 
al respecto respondo lo mismo: 
esta es una zona que no produce 
demasiados recursos como para 
mantener una oferta gastronómi-
ca cadencial durante todo un año, 
pero sí algunos como una amplia 
y variada oferta de verduras de 
huerta, caza menor -aunque cada 
vez menos-, caza mayor -cada 
vez más-, setas, según el año, al-
gún queso y pocas cosas más que 
identifiquen este territorio. Men-
ción especial para el resurgimien-
to de la zona es el asunto viníco-
la, un ejemplo a seguir.

¿Crees que la tecnología va 
a revolucionar la cocina? ¿Uti-
lizan la Thermomix los chefs de 
tu talla?

La tecnología siempre ha sido 
el motor principal para cualquier 
revolución, en cocina sucede lo 
mismo. Todos tenemos Thermo-
mix, nada bate a una velocidad 
tan grande como este aparato.

¿Cómo se portan los polí-
ticos? ¿Necesita la hostelería 

apoyos institucionales diferen-
tes de los que ya tiene?

La hostelería necesita, sin 
duda y de manera urgente y des-
pués permanente, formación, 
formación y más formación; el 
compromiso solo se adquiere con 
formación. Esto es lo que necesi-
tamos de los políticos. La buena 
hostelería es cultura, es bienestar 
y es riqueza. De modo que se por-
tan mal.

¿Cómo ves el futuro de la 
restauración, del turismo y del 
sector servicios en general?

El futuro quizás no pinte muy 
bien precisamente por lo que aca-
bo de decir anteriormente. Esta es 
una zona con no demasiados re-
cursos; uno de ellos es el turismo. 
Si este no es de calidad top, la 
cosa no tendrá ni mucho sentido 
ni mucho futuro.

J.J. Huertas

COLMENAR DEL ARROYO

Entrevista a Julio Reoyo, cocinero del Mesón de Doña Filo, con varias estrellas Michelin 

“Las estrellas se conceden 
al proyecto, al esfuerzo de 
un equipo comprometido”

La cocina del Mesón de Doña Filo.Julio Reoyo, en su restaurante.

“Mención especial para
el resurgimiento de la
zona es el asunto vinícola, 
un ejemplo a seguir”
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La Asociación Taurina Cultural Cadalso celebra la 
XVII Edición de los Sábados Taurinos

Llega noviembre y el Salón 
de Actos del Hogar del Pen-
sionista de Cadalso se viste 

de grana y oro; llega, como cada 
año, una nueva edición de los Sá-
bados Taurinos organizados por la 
Asociación Taurina Cultura Cadal-
so, que este año celebró su XVII 
edición.

Estos coloquios se han conver-
tido ya en toda una tradición y, den-
tro de la programación cultural ca-
dalseña, no se entiende un mes de 
noviembre sin sus coloquios tauri-
nos. Por ellos han pasado la flor y 
nata de la tauromaquia, personali-
dades como Paco Camino, El Viti, 
Victorino Martín, Luis Francisco 
Esplá, Francisco Ruiz Miguel, 
Antonio Miura, José Luis Lozano, 
Carlos Núñez, la maestra Nati, Jus-
to Algaba y muchos otros más que 
han participado en estas tertulias.

Para este año 2023, el cartel 
no tenía nada que envidiar a los de 
ediciones anteriores, ya que se con-
tó con la presencia del Ganadero 
Guillermo López, representante de 
la Ganadería del Conde de la Corte; 
el subalterno José Antonio Carrete-
ro, los representantes de la Comi-
sión Organizadora de “El Carnaval 
del Toro” de Ciudad Rodrigo (Sala-
manca) y se cerró con la presencia 
del maestro Víctor Mendes.

Los coloquios se abrieron el día 
4 de noviembre, como ya se ha di-
cho, con la presencia de Guillermo 
López, representante de una de las 
ganaderías insignes del campo bra-
vo español y “madre” de muchas 
otras. Guillermo nos contó la his-
toria de esta ilustre vacada y, sobre 
todo, nos transmitió su pasión y su 
ilusión por recuperar la ganadería 
y volverla a situar en el lugar que 
siempre ha ocupado. Su interven-
ción estuvo cargada de ilusión y 
pasión por un reto, que no es fácil, 
pero sí posible. Ganadero con ideas 
claras, que apuesta por recuperar 
las raíces de su encaste y que en-
tiende que esto es la fiesta del toro 
y, en consecuencia, el toro debe ser 
el protagonista indiscutible del es-
pectáculo. Sin duda, toda una de-
claración de intenciones. Ojalá lo 
consiga.

La segunda tertulia estuvo pro-
tagonizada por uno de los mejores 
subalternos de los últimos años, 
José Antonio Carretero. Durante 
el coloquio, José Antonio hizo un 
recorrido por su carrera, primero 

como matador de toros y después 
como subalterno. Nos dio a cono-
cer las razones que le llevaron a 
dejar el oro por la plata. Sin duda 
alguna, si tuviéramos que definir 
esta tertulia con dos palabras, se-
rían sinceridad y verdad. José An-
tonio Carretero hizo un ejercicio de 
sinceridad, exponiendo sin tapujos 
las razones que le llevaron a tomar 
esa decisión de cambio de rumbo 
en su carrera, aceptando sus limita-
ciones y que, para seguir creciendo, 
era necesario ese cambio de esca-
lafón. Verdad, porque José Antonio 
Carretero puso al descubierto la 
realidad que vive la fiesta en la ac-
tualidad y que no todo es tan bonito 
como lo pintan. Nos habló en rela-
ción con los compañeros, los mo-
mentos de miedo que se viven en 
las plazas, las dudas y las dificulta-
des que plantea el mundo del toro.

En la tercera jornada de estos 
Sábados Taurinos, nos acercamos 
al festejo popular en su máxima 
expresión, festejo popular enten-
dido como pertenencia al pueblo, 
a la gente. Un calificativo, este de 
popular, que lejos de denigrarlo, lo 
engrandece, ya que acerca al toro 
a sus raíces primigenias, aquellas 
que nunca debió olvidar. En este 
coloquio, nos acercamos a conocer 
el “Carnaval del Toro” de Ciudad 
Rodrigo. Para la ocasión, contamos 
con representantes de la Comisión 

Organizadora del Carnaval. Con 
ellos hicimos un recorrido por esta 
fiesta tan singular donde todo gira 
alrededor del toro. Nueve días don-
de todas las celebraciones giran 
alrededor del toro. Durante las casi 

dos horas de coloquio, pudimos co-
nocer los entresijos y peculiarida-
des de esta fiesta, cómo se organi-
za, cuáles son sus principales feste-
jos y, obviamente, su larga historia 
que arranca allá por el siglo XIV.

Esta edición de los Sábados 
Taurinos se cerró con la presencia 
del maestro Víctor Mendes. Toda 
una personalidad. Un ciclón fuera 
y dentro de la plaza, que, durante 
más de dos horas, desbordó pa-
sión y entusiasmo. No solo hizo 
un recorrido por su trayectoria, 
sino que nos dejó su visión sobre 
la tauromaquia, las diferencias 
entre la actual y la que le tocó 
vivir a él. Fueron dos horas, al 
igual que sucedía cuando toreaba, 
de pura entrega, de torero en es-
tado puro, de conocimientos de la 
lidia, que no dudó en mostrarnos 
in situ, y de verdad torera y de 
sinceridad sobre las dificultades y 
trabas que se encontró a lo largo 
de su carrera.

En definitiva, cuatro sábados 
que nos han permitido conocer 
mejor el mundo del toro en dife-
rentes facetas, que nos han acer-
cado más a la cultura taurina y 
nos han permitido conocer una 
parte importante de nuestro patri-
monio más preciado. Cabe desta-
car y agradecer la gran afluencia 
de público que ha habido todas 
las tardes. Desde la Asociación 
Taurina Cultural “Cadalso”, que-
remos agradecer a todos su pre-
sencia, ya que son ellos los que 
dan sentido a estos coloquios.

Roberto Cordero Navarro

CADALSO DE LOS VIDRIOS

El cuarto sábado, el portugués Víctor Mendes fue el protagonista.
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El atragantamiento

La actuación a realizar es algo diferente según la edad y condición física, aunque la maniobra 
básica es la misma. Explicaré primero lo básico y luego las modificaciones en cada circunstancia 
específica.

MANIOBRA DE HEIMLICH:
• Ante todo, mantener la calma, así podremos ayudar con rapidez y eficacia
• Animar a la persona a toser
• Dar 5 golpes en el centro de la espalda mientras tose, puede ayudarle a expulsar el objeto
• Si no ha podido expulsarlo, situarnos por detrás de la persona atragantada, ambos de pie y 

abrazarlo desde atrás (ver imagen).
• Buscar su ombligo con los dedos de una mano
• Situar nuestro puño no dominante (izquierdo si somos diestros y el derecho si somos 

zurdos) con el pulgar hacia nosotros por encima del ombligo.
• Cubrir el puño con nuestra otra mano libre.
• Realizar hasta 5 compresiones hacia dentro y arriba, rápida y firmemente, comprobando 

cada vez si ya ha expulsado el objeto que lo atragantaba.

Si no ha sido así y la persona ha quedado inconsciente:
• Avisar al 112 y comenzar maniobras de RCP (Resucitación Cardio Pulmonar) básica que 

todos deberíamos conocer desde niños (en algunos colegios se enseñan en forma de canción a 
los pequeños), hasta que lleguen los servicios sanitarios:

o  Poner a la persona tumbada boca arriba sobre el suelo o una superficie rígida.
o  Hacer compresiones con el talón de una mano sujetando los dedos de esa mano con la 

otra para levantarlos y no dañar las costillas (mantener ambos brazos rectos) en la zona central 
del pecho (entre los dos pezones) y al ritmo de 100/minuto (ayuda seguir el ritmo de la canción 
“Macarena”).

o La fuerza ha de ser la suficiente para que el pecho se hunda 4-5 centímetros.
o Mantener la cabeza de la persona con una almohada, manta enrollada o similar apoyada 

debajo de su cuello, para que las vías respiratorias sigan abiertas.

o Si sabemos hacerlo, intentar aplicar respiraciones en una secuencia de 30/2 (30 
compresiones y dos respiraciones):

- pinzamos la nariz de la persona con dos dedos 
- mantenemos su frente hacia abajo y atrás (y levantamos su mandíbula)
- aplicamos nuestra boca a la suya, sellándola por completo, para insuflar aire durante unos 

segundos (3-4) de manera firme y constante…
- el pecho se debería levantar unos centímetros si lo hemos hecho bien
- Si se levanta el estómago… no lo hacemos bien… y podemos provocar que vomite… y se 

le vaya al pulmón, empeorando la situación.
• o  Si no sabemos hacerlo, es mejor seguir sólo con las compresiones torácicas para 

garantizar que su sangre sigue circulando hacia el cerebro al ritmo que ya hemos comentado 
(100 por minuto).

Casos especiales
Bebé menor de un año:
• Sentados, cogeremos al bebé boca abajo con su cuerpo sobre nuestro brazo no 

dominante, con la mano le sujetaremos la cabeza, y con nuestros dedos abriremos su boca… 

apoyaremos el peso sobre nuestro muslo para no cansarnos.
• En esta posición, le daremos hasta 5 golpes secos, en el centro de la espalda con el talón de 

nuestra mano dominante, con fuerza suficiente… pero no exagerada (es un bebé).
• Tras estos 5 golpes daremos la vuelta al bebé y sujetándole la cabeza más baja que los pies, 

le presionaremos en el centro del pecho con dos dedos rectos o ambos pulgares hasta 5 veces.
• Alternaremos los golpes en la espalda con las compresiones en el pecho hasta que el bebé 

tosa el objeto o pierda la consciencia.
• Tras cada golpe comprobaremos si ha expulsado el objeto atascado.
Si pierde la consciencia:
• AVISAR AL 112
• Le daremos la vuelta al bebé con la cara hacia arriba y la cabeza más baja que los pies… y 

procederemos a hacer compresiones con dos dedos rectos (o ambos pulgares) en el centro de su 
pecho, entre los pezones, a un ritmo de 120/ minuto, la fuerza ha de ser la suficiente para que 
su pecho se hunda 2-3 centímetros.

• Si lo vamos a ventilar, nuestra boca ha de cubrir su boca y su nariz, e insuflar el aire 
suficiente para levantar su pecho 2-3 cm. El ritmo será igual al del adulto: 30/2.

Niño/a mayor de 1 año:
• Animar al niño/a a toser mientras tratamos de calmarle.
• Nos arrodillaremos detrás de él/ella y le golpearemos en el centro de la espalda hasta 5 

veces.
• Si no echa el objeto, colocaremos las manos como en el adulto/a sobre su ombligo, pero la 

compresión ha de ser menos fuerte.
Y si pierde la consciencia procederemos igual que en el adulto/a…
• AVISAR AL  112
• En los niños mayores haremos las compresiones con ambas manos, pero con menos fuerza 

al mismo ritmo: 100/minuto.
• En los niños pequeños, pero de más de un año, usaremos solo el talón de una mano para 

hacer las compresiones.

Embarazadas y personas obesas: Todo será igual que en la maniobra básica, pero como no 
podremos comprimir su abdomen de forma efectiva, pondremos nuestro puño en el centro del 
pecho entre ambas mamas para hacer las compresiones.

Si estamos solos:
• Además de intentar toser…
• Podemos poner nuestro abdomen sobre el borde del respaldo de una silla alta, mientras 

ponemos nuestro puño encima del ombligo y lo movemos hacia dentro y arriba mientras 
rodamos hacia delante sobre la silla.

• Buscar ayuda (vecinos, viandantes, etc.) y avisar al 112 antes de perder la consciencia.

Si se atraganta una mascota:
• Agarrar al animal desde detrás levantando sus patas traseras.
• Aplicar presión en su abdomen sin dañar las costillas:
o Con una mano si es pequeño o con las dos si es grande.
o Con fuerza similar a la que hacemos con un niño.
•  Revisaremos su boca para ver si lo ha expulsado.
Tras todo esto, que espero no tengan que poner en práctica, deseo de corazón que pasen unas 

muy felices fiestas en compañía de sus seres queridos, y tengan una feliz salida y entrada de 
año.

Hasta el año próximo.

Mª Isabel de Barrio Tejada, médico SAR de Navas del Rey.

DESARROLLO TERRITORIAL

Llega la Navidad y con ella, las comidas familiares y de trabajo. Son situaciones en las que consumir algo más de 
lo habitual, mezclado con las risas frecuentes y regado con algo de alcohol, puede provocar que nos encontremos 
con una situación urgente de salud. Ante ello, es necesario saber reaccionar rápidamente y con seguridad para 
evitar desenlaces inesperados:

FITUR 2024 es el evento tu-
rístico anual al que asisten 
todas las comunidades au-

tónomas, municipios, pueblos de 
España, destinos internacionales 
y la más amplia representación 
empresarial del sector. Este es-
caparate muestra la fuerte recu-
peración de la actividad turística 
mundial, así como las oportuni-
dades que se nos presentan para 
poner en valor los recursos tu-
rísticos de nuestra comarca. La 
estimación de asistentes para 
2024 se sitúa en el orden de los 
120,000 profesionales y entre 
80,000 y 90,000 visitantes de pú-
blico general en fin de semana.

FITUR llega para consolidar 
la apuesta por la actividad tu-
rística en la Sierra Oeste, siendo 
esta la primera feria del calen-
dario de turismo del ADI. Así, 
del 24 al 28 de enero, ADI Sie-
rra Oeste contará con un stand 
propio, situado en el Pabellón 9 
de IFEMA. Se prevé una poten-
te edición alineada con el creci-
miento global de esta actividad 
en España y en el mundo.

La asistencia a esta feria vie-
ne respaldada por una amplia re-
presentación de todos los agentes 
públicos y privados de la cadena 
de valor de la industria turística 
de nuestros 19 municipios. Con 

motivo del arranque de los Planes 
de Sostenibilidad Turística en la 
comarca, se espera utilizar el in-
mejorable foro de la feria para 
mantener reuniones de trabajo 
con empresas e instituciones del 
sector del turismo. Coincidirán 
operadores turísticos y agencias 
de viajes con los que se trabajará 
en la creación de productos que 
permitan la diversificación de la 
oferta turística comarcal.

Además de captar la mayor 
cantidad de turistas posibles para 
dar a conocer la Sierra Oeste de 
Madrid, FITUR es importante 
para nuestros empresarios, pues 
les permitirá mantener relacio-
nes comerciales y darse a cono-
cer entre el público profesional 
que asista a la feria.

El beneficio de acudir a la ci-
tada Feria supera con creces cada 
año el costo asociado. Los acuer-
dos que se cerrarán para atraer 
turistas repercutirán en benefi-
cios en los negocios locales, tales 
como tiendas, alojamientos rura-
les o restaurantes, que contribu-
yen cada año a generar riqueza 
para todo nuestro territorio.

Otro de los aspectos impor-
tantes de estar presente en la 
mayor exposición de estrategias 
y políticas turísticas es preci-
samente el firme compromiso 
turístico de Sierra Oeste con 
el desarrollo y gestión del Plan 

de Sostenibilidad Turística en 
Destinos, con las Acciones de 
Cohesión en Destino, así como 
proyectos turísticos con MadRu-
ral, Ciclamadrid y proyectos de 
turismo MICE o gestión turística 
de embalses y láminas de agua 
dulce de interior.

Es una valiosa oportunidad 
para mostrar al mundo la cultura, 
tradiciones y nuestro modelo de 
desarrollo en Sierra Oeste. Que 
nuestros empresarios tengan un 
lugar de promoción y de trabajo 
dentro de nuestro stand afianza 
nuestro peso como Asociación 
de desarrollo rural. Nos permite 
mostrar al mundo nuestro territo-
rio tal y como es, la firme apuesta 
por nuestro medioambiente, los 
recursos naturales paisajísticos y 
faunísticos, la artesanía, las acti-
vidades de turismo activo, nues-
tros vinos, nuestra gastronomía, 
los recursos alojativos con en-
canto y sobre todo nuestro patri-
monio y cultura en el ámbito ru-
ral de la Comunidad de Madrid.

Fuerte escaparate para rei-
vindicar el turismo de calidad 
en destinos rurales, el Madrid 
que no te esperas.

ADI Sierra Oeste está fuer-
temente comprometido con el 
desarrollo rural, buena muestra 
de ello es nuestra participación 
en el proyecto MAD Rural de la 
mano de otros destinos con los 

Nota de prensa

SIERRA OESTE

que trabajamos mano a mano. 
La presencia de Sierra Oeste en 
las diferentes disciplinas turísti-
cas de dicho Proyecto permitirá 
desarrollar iniciativas en nuestro 
territorio y profesionalización 
de nuestras actividades siempre 
dentro del ámbito rural.

Importante apuesta por la 
internacionalización de Sierra 
Oeste.

FITUR va a ser un escapa-
rate para todos nuestros pueblos 
y para que el mundo se pase por 
nuestro espacio y descubra Sierra 
Oeste. Nos permitirá establecer 
alianzas estratégicas con otros 
destinos o entes internacionales 
para compartir experiencias y 
aprender soluciones que se hayan 
podido dar en otros lugares del 
mundo.

Nuestro stand va a ser un 
punto de promoción del territo-
rio para el desarrollo de nuestros 
empresarios a través de material 
publicitario y de reuniones pro-
fesionales para cerrar acuerdos y 
posibles negocios en los 19 muni-
cipios. También va a ser un punto 
neurálgico para administrar una 
agenda de contactos nacionales 
e internacionales susceptibles de 
convertirse en colaboradores y 
prescriptores de nuestra marca.

Entre otras actividades van a 
desarrollarse las siguientes:

Networking: Tener el stand 

de ADI Sierra Oeste es una ex-
celente oportunidad para conocer 
a otros profesionales de la indus-
tria turística y establecer contac-
tos comerciales.

Conocimiento: FITUR nos 
ofrece una amplia gama de con-
ferencias y seminarios sobre te-
mas relevantes para la industria 
turística. Asistir a estas charlas 
nos va a ayudar a mantenernos 
actualizados sobre las últimas 
tendencias y desarrollos en la in-
dustria.

Promoción: Nuestro stand es 
una excelente plataforma para 
promocionar nuestros productos 
y servicios. La feria atrae a mi-
les de visitantes cada año, lo que 
significa que tenemos la oportu-
nidad de llegar a una audiencia 
global.

Innovación: FITUR también 
es un lugar para descubrir nuevas 
tecnologías y soluciones innova-
doras para la industria turística. 
Conoceremos empresas emer-
gentes y startups que están cam-
biando la forma en que se hace 
turismo, y eso lo vamos a tras-
ladar a nuestros empresarios de 
Sierra Oeste.

Así pues, ADI Sierra Oeste ha 
adquirido un fuerte compromiso 
con el desarrollo turístico de ca-
lidad y una clara apuesta por el 
desarrollo económico de nues-
tros empresarios y el territorio.

ADI SIERRA OESTE estará presente en la Feria 
Internacional de Turismo FITUR 2024
Los 19 municipios de la Sierra Oeste estarán representados el mes de enero de 2024 en la mayor feria internacional 
de Turismo de mano de ADI Sierra Oeste en el pabellón 9

La frondosidad del castañar. Paisaje típico de la Sierra Oeste de Madrid.
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Un ejemplo de resistencia llamado presa vieja del Aulencia  
VERDEMORILLO Un ‘¿sabías que...?’ sobre la flora y fauna de la Sierra Oeste

Hoy nuestro artículo va de 
paradojas. Porque, ¿sabías 
que es posible que un mismo 

paraje sea una privilegiada reserva 
de biodiversidad local a la par que 
un problema medioambiental de 
primer orden? Pues sí, es posible, 
aunque no sabemos cuánto tiempo 
más podrá resistir ese milagro de 
la incongruencia que conocemos 
como Presa Vieja del río Aulencia, 
un paraje maravilloso que, 
compartiendo orillas entre los 
municipios de Valdemorillo y 
Colmenarejo, constituye un gran 
entorno natural y a la vez una 
auténtica ‘bomba’ medioambiental 
(que, por cierto, puede explotar 
en cualquier momento). ¿Cómo 
es posible que tenga esta doble 
condición? Te contamos:

A escasos 2 kilómetros del 
embalse de Valmayor (el segundo 
más grande de la Comunidad de 
Madrid), el río Aulencia vuelve a 
ser retenido por una pequeña presa 
que algunos llaman Valmenor 
y cuyo origen data de 1947. 
Actualmente no tiene ningún 
uso humano y su misión ha sido 
relegada a contener la terrible 
herencia de su hermano mayor: 
nada menos que una cantidad 
ingente de lodos tóxicos.

Si visitamos la zona con la 
sana intención de disfrutar del 
paisaje, vamos a descubrir un 
entorno idílico, con una masa de 
agua rodeada de una exultante 
vegetación (carrizales, bosques de 
ribera, pinares, encinares…) y un 
imponente cañón que acompañará 
al río hasta su desembocadura en 
el Guadarrama. Pero toda esta 
belleza encierra esa gran oscuridad 
latente, retenida por el dique de la 
presa.

Porque no es agua todo lo 
que reluce… En realidad, no 

hay más que una fina lámina de 
agua embalsada de no más de 50 
centímetros de profundidad; el 
resto son lodos tóxicos procedentes 
de la potabilizadora del embalse 
de Valmayor, como acreditan 
informes del CEDEX (Centro de 
Estudios y Experimentación de 
Obras Públicas) de 2005. Toda 
esta materia descompone el agua, 
la vuelve turbia y la hace inviable 
para la vida piscícola. Son lodos 
vivos, literalmente, compuestos 
por multitud de elementos 

químicos y bacterias que les dotan 
de una toxicidad letal.

Pero la naturaleza es sabia e 
incluso en estas circunstancias ha 
podido adaptarse y proliferar. Por 
ejemplo; toda la materia orgánica 
que contienen estos barros ha 
generado un carrizal que sirve 
de refugio a multitud de aves y 
en el que se han podido observar 
especies cuya presencia sería 
del todo inesperada, como el 
Calamón, la mayor de las aves de 
ribera europeas.

Desde hace casi dos años 
desde Verdemorillo se está 
realizando un ejercicio de 
observación y catalogación de 
especies animales en la zona. 
Estamos rastreando, a través de 
diversas técnicas dos kilómetros 
de territorio próximo a la orilla 
de Valdemorillo, tomando como 
epicentro el propio dique de la 
presa. Los resultados que estamos 
obteniendo nos sorprenden, ya 
que pese al problema latente de 
los lodos la zona rebosa de vida 

animal. Zorro, Jineta, Galápago 
Leproso, Garduña, Corzo, Gamo, 
Meloncillo, Azor, Zampullín, 
Aguilucho lagunero... son solo 
algunos ejemplos de las especies 
de las que hemos podido constatar 
su presencia en este estudio.

Toda esta biodiversidad, que 
creemos imprescindible preservar, 
es la que nos anima a solicitar a 
las administraciones competentes 
que sean ambiciosas y se pongan 
manos a la obra para elaborar un 
proyecto de limpieza de estos 
lodos que cuente con todas las 
administraciones competentes, 
entidades y colectivos sociales 
implicadas, para que se aproveche 
el enorme potencial que tiene la 
zona y se pueda convertir en uno 
de los humedales más ricos en 
biodiversidad de la Comunidad de 
Madrid.

José Ángel de la Banda 

Verdemorillo es una 
asociación ecologista vecinal 
que actúa para preservar la 
biodiversidad de la comarca de 
Valdemorillo desde tres frentes: 
la divulgación, la denuncia y 
la realización de proyectos de 
conservación. Si deseas saber 
más sobre éste u otros temas entra 
en www.verdemorillo.org 

José Ángel de la Banda 
Velázquez es educador ambiental 
y Presidente de Verdemorillo

FOTO: José Ángel de la Banda.

Diego Enamorado, tembleño 
apasionado de la ornitología, 
ha obtenido cuatro medallas 

-un oro, una plata y dos bronces- en 
el Campeonato de España de Orni-
tología que se ha celebrado reciente-
mente en Albacete. El presidente de 

la Diputación de Ávila, Carlos Gar-
cía, le ha recibido en el Torreón de 
los Guzmanes, donde le ha felicitado 
y deseado suerte para el Mundial que 
tendrá lugar el 19 de enero en Talave-
ra de la Reina (Toledo).

Enamorado consiguió las cuatro 

preseas con sus ejemplares de cana-
rio Mehringer, de postura rizada pe-
sada. Concretamente, se alzó con el 

primer, segundo y tercer puesto en la 
variedad ‘Pío’, además de conseguir 
la tercera plaza del podio en la varie-
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dad ‘Melánico’.
Carlos García transmitió al tem-

bleño su enhorabuena por “lograr que 

otro abulense sea campeón de Espa-
ña” y la confianza en que “en el Mun-
dial haga también un excelente papel 
con sus ejemplares”. De hecho, estas 
medallas son las primeras distincio-
nes que consigue el criador abulense, 
que lleva “toda la vida” criando ca-
narios, prácticamente desde que era 
un niño. A los 12 años se centró en 
la cría de la raza Mehringer y en la 
actualidad cuenta con 160 pájaros en 
su casa de El Tiemblo.

Diego Enamorado acudió a la 
sede de la Diputación acompañado 
de su pareja, Rebeca García, “sin 
cuyo apoyo no podría dedicar tanto 
tiempo a esta afición”. El Campeo-
nato nacional, en el que participaron 
2.013 criadores con un total de 20.911 
ejemplares de una amplia variedad de 
razas, está organizado por la Federa-
ción Ornitológica de la Comunidad 
Valenciana y la Federación Ornitoló-
gica Andaluza, en colaboración con 
la Federación Ornitológica Cultural 
Deportiva Española.

El tembleño Diego Enamorado, ganador de cuatro 
medallas en el Nacional de Ornitología

VERDEPROPUESTA:
Te proponemos armarte de unos prismáticos y una guía de aves y emprender el 

camino a la Presa Vieja desde la Urbanización Pino Alto de Valdemorillo. Se trata 
de un corto pero bellísimo camino que transcurre por una vía pecuaria, flanqueado 
por un denso bosque mixto formado por pinares, enebros y encinas. El camino 
termina en la Presa Vieja. Una vez allí podrás pararte a observar las diferentes 
aves acuáticas ¿Cuántas serás capaz de identificar? 

FOTO: José Ángel de la Banda.

FOTO: José Ángel de la Banda.

Diego Enamorado, Carlos García  y Rebeca García, en la recepción de la Diputación de Ávila.

Fue recibido y felicitado 
por el presidente de la 
Diputación Provincial de 
Ávila

Amanda López, maestra de pádel

La deportista de Navas del 
Rey Amanda López Moral 
se ha proclamado Maestra 

2023 de pádel, al ganar el torneo 
MASTER FMP. Esta prueba es 
la más esperada del año y la gran 
fiesta del pádel madrileño donde 
los mejores jugadores de cada 
categoría compiten por el título 
de “Maestro”, según informan 
desde la Federación Madrileña 
de Pádel.

Según narra la crónica de la 
federación, Amanda y su com-
pañera Marta Talaván partían 
como cabeza de serie del torneo 
y no defraudaron a la expecta-
ción, porque en la final saltaron 
a pista como un ciclón, llevando 

el ritmo del partido en todo mo-
mento. Un inicio sin fisuras en 
el que, con dos breaks a favor, se 
hicieron con el primer set con un 
dominio incontestable. Arrancó 
el segundo set, y poco pudieron 
hacer Mónica y Rebeca ante el 
vendaval de juego de sus riva-
les, que no levantaron el pie del 
acelerador en ningún momento. 
Partido prácticamente perfecto 
para Marta y Amanda que, con 
un doble 6-1, se hicieron con el 
título y la corona de ‘Maestras’ 
absolutas de Madrid 2023.

Un título más que se suma a 
las vitrinas de Amanda López a 
pesar de su juventud, anuncian-
do que serán muchos más los que 
se lleve a casa a lo largo de su 
carrera deportiva.

Nota de prensa

NAVAS DEL REY

Tras ganar el torneo Master de la 
Federación Madrileña 

https://verdemorillo.org
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ALDEA DEL FRESNO

BAR COSMOS
Ctra. Chapinería, s/n
91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
AYUNTAMIENTO
CENTRO DE SALUD
BIBLIOTECA

CADALSO DE LOS VIDRIOS
AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74

CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12
MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85
PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23
662 077 631 

PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

EL RINCÓN DE CRISTINA
PASTELERIA  CHARCUTERÍA
C/ Real, 59
 680140742

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78
BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048

FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas, 7
91 864 87 65
RESTAURANTE RINCONCITO DE ROZAS
Crtra de Navalcarnero a Rozas, KM 48
722 227 675

URBANIZACION ENTREPINOS
SUPERMERCADO UDACO
Avda. de La Coruña,1
918 44 12 16

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BEEP SAN MARTIN‐MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

ALOJAMIENTOS Y RESTAURANTE 
EL CUARTEL DE SANTA MARÍA
Avda. Rey Juan Carlos I, 9
660 794 525
BAR SOL Y AIRE
Plaza Santiago, 8
91 899 97 11
BAR ALIMENTACIÓN RAFA
C/ Juan de Herrera, 1
91 899 90 30
CAFETERÍA TROPE
C/ Estación, 10
91 899 95 01

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334

CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR

SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
648969140

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA La Chiqui
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13

AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL

PUNTOS DE DISTRIBUCIÓN A21

Lo natural es ahorrar: calentar y climatizar tu 
hogar sin electricidad, o con muy poca

En este artículo se exponen 
varias opciones para 
calefacción, climatización 

y agua caliente sanitaria (ACS), 
no con el objetivo de alcanzar la 
independencia energética, sino con la 
idea de reducir las facturas de la luz 
y de los combustibles utilizados para 
calentarnos o climatizar nuestra casa.

Ser 100% autosuficiente 
energéticamente es imposible, e 
intentar serlo resultará costoso. 
Supone hacer una instalación de 
calefacción, agua caliente sanitaria, 
climatización y electricidad que 
requiere de una inversión económica 
elevada, y amortizable a largo plazo 
en el tiempo, y además usando 
fuentes de energía renovable. Todos 
habremos escuchado conceptos como: 
Geotermia, Aerotermia, Energía 
Solar, Biomasa, etc., son sistemas que 
intentan reunir estas características 
de energía limpia, renovable e 
independiente, pero también conlleva 
un elevado coste en su instalación y 
mantenimiento, ya que son equipos 
muy domotizados, computerizados y 
electrónicamente dependientes, con 
un gasto eléctrico añadido.

La imposición arquitectónica de 
la vivienda también es un factor clave, 
no es lo mismo instalar estos sistemas 
en una vivienda unifamiliar que en un 
edificio de viviendas; y aun teniendo 
espacio disponible, lo faraónico de la 
obra y su posterior coste, hacen que 
Geotermia, Aerotermia, Energía Solar 
y Biomasa sean alternativas no aptas 
para todos los bolsillos.

Las averías más caras vienen en 
su mayoría de aparatos electrónicos, 
que gestionan su funcionamiento 
a través de una placa electrónica, 
condicionando al cliente su uso 

y mantenimiento. Recambios de 
placa electrónica implican la visita 
del servicio técnico del fabricante 
correspondiente, y muchas veces 
generan la duda en el cliente y en 
el instalador, de si es mejor para el 
bolsillo substituir la placa electrónica 
o instalar un aparato nuevo, pues 
en ocasiones la garantía del equipo 
está caducada y una elección u otra 
conlleva un elevado gasto para el 
propietario.

La electrónica nos ayuda en 
muchas cosas de nuestra vida 
cotidiana, sin duda, y no podemos 
prescindir de ella, pero no ayuda a 
reducir la factura de la compañía 
eléctrica, y a veces no es apta para 
todas las economías domésticas.

Demostrado está que en invierno 
los costes por electricidad aumentan, 
debido a dos factores principalmente: 
menos horas de Sol y descenso de las 
temperaturas.

Chimeneitor ofrece soluciones 
a bajo coste para calefacción, 
climatización y ACS en el ámbito 
doméstico, industrial y comercial. 
Aparatos y equipos que no supongan 
una elevada inversión inicial, que 
puedan rentabilizarse a corto plazo, 
que no den complicaciones de uso 
y mantenimiento en su vida útil 
y utilizando fuentes de energía 
renovable, que se citaron antes: 
Biomasa, Energía Solar, Aerotermia, 
Geotermia, etc.

Se propone prescindir de la 

electrónica y la electricidad siempre 
que se pueda, y si no, que su coste 
suponga algo simbólico en la tarifa 
eléctrica. Combinar lo moderno con 
lo tradicional para mejorar la vida 
cotidiana de las personas, ahorrar 
dinero y a la vez cuidar del planeta. 
Lo moderno serían los aparatos y los 
materiales usados para su fabricación: 
equipos I+D muy estudiados y 
mejorados en materiales, aislamiento 
y diseño. Lo tradicional sería su 
uso y su funcionamiento, y también 
aprovechar los recursos naturales y 
las Leyes Físicas Universales que la 
Tierra nos ofrece.

Adoptar las ventajas de lo 
moderno sin rechazar lo tradicional, 
puede que sea la clave, y estos son 
algunos ejemplos:

1. CALEFACCIÓN SIN 
ELECTRICIDAD, SIN AVERÍAS, 
SIN COMPLICACIONES. 

Estufas I+D y cocinas de 
biomasa que usan leña, pellet y restos 
vegetales. Funcionan sin electricidad, 
tienen gran autonomía y son Made 
in Spain. Sin averías, sin ruidos, 
sirven para calentar una vivienda y 
para cocinar. De diferentes diseños 
y potencias, según las necesidades. 
Uso residencial, industrial, comercial 
y ganadero. La arquitectura de la 
vivienda, almacenar la leña, el pellet 
o el hueso de aceituna, y los recientes 
incrementos de los precios son los 
principales inconvenientes a la hora 
de instalar estos aparatos.

2. E N F R I A M I E N T O 
NOCTURNO “GRATUITO” 

En inglés, night free cooling. Se 
refiere a un equipo de ventilación 
y extracción de aire filtrado que 
introduce el ambiente fresco de la 
noche dentro de la vivienda cuando 
baja la temperatura, sin usar gases 
refrigerantes y consumiendo muy 
poca electricidad (20W). Tiene otras 
ventajas de uso: ventilación con 
recuperador de calor en invierno, 
extracción de gas radón, purificador 
de aire para personas con asma o 
alérgicas, evitar condensaciones, 
etc. Se puede conectar a una pequeña 
placa solar y puede ser un sistema 
alternativo al aire acondicionado. 
La arquitectura de la vivienda y las 
altas temperaturas de las noches de 
verano son sus contras.

3. AGUA CALIENTE A 
BAJO COSTE. 

A diferencia de los sistemas 
termosifónicos tradicionales, el 
calentador de agua está integrado 
en el colector, pueden funcionar 
sin electricidad, y conectarse y 
servir de apoyo a otros equipos de 
calor para ACS como calentadores 
de gas o termos eléctricos. El Sol 

es una fuente de energía ilimitada. 
Hacer uso de él es bueno para 
el medio ambiente, conserva los 
recursos y es bueno para su cartera. 
La arquitectura de la vivienda y 
las heladas nocturnas en invierno 
(habría que usar resistencias 
de calor) son sus principales 
desventajas.

4. B I O C L I M A T I Z A -
CIÓN: CHIMENEAS SOLARES 
Y POZOS CANADIENSES 

Las chimeneas solares son 
sistemas de ventilación pasiva que 
no consumen electricidad, y su 
objetivo consiste en conducir al 
exterior el calor que tenemos dentro 
de nuestra vivienda los días de 
verano. Ventila y baja la temperatura 
de tu casa a la vez. Los pozos 
canadienses, también llamados 
pozos provenzales, dependiendo 
si se usa en invierno o en verano, 
son sistemas de geotermia pasiva 
que no gastan luz, y sirven para 
subir o bajar la temperatura de una 
estancia o vivienda. Como en los 
anteriores ejemplos, la imposición 
arquitectónica de la vivienda, si es 
obra nueva o no, puede limitarnos 
a la hora de instalar estos sistemas.

Redacción

Soluciones para reducir el consumo eléctrico en los hogares

FELIZ NAVIDAD
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